
АМЕРИКАНЦЫ 
ЗАШЛИ В ТЫЛ 
ПУТИНА 
Американцы уходят из Афганистана, но 

не домой, а совсем недалеко. Как следует 
из статьи в органе деловых кругов США, га-
зете The Wall Street Journal, администрация 
Байдена хотела бы приземлить свои войска в 
Узбекистане и Таджикистане. The Wall Street 
Journal при этом отмечает, что на офици-
альном уровне к правительствам этих стран 
еще никто не обращался. Но эта оговорка не 
должна успокаивать и вводить в заблужде-
ние. Статья в одном из самых влиятельных и 
информированных американских СМИ — это 
совершенно очевидный пробный шар, при-
званный проверить реакцию на эту идею всех 
заинтересованных сторон. Какой должна быть 
реакция такой заинтересованной стороны, 
как Россия, на мой взгляд, тоже совершенно 
очевидно: мы должны сбить этот пробный 
шар. Появление янки с оружием на террито-
рии еще двух бывших советских республик 
самым решительным образом не отвечает 
национальным интересам нашей страны. 

Конечно, вывод американских войск из 
Афганистана им тоже не отвечает. Афгани-
стан — это совершенно особое государство, 
которое не зря уже давно заработало себе 
репутацию «кладбища империй». Принцип 
«то, что хорошо для меня, плохо для моего 
врага, а то, что плохо для меня, хорошо для 
моего врага» здесь или не действует совсем 
или переконфигурируется самым причудли-
вым образом. Целью пребывания войск США 
в Афганистане ни в коем случае не являлось 
прикрытие мягкого подбрюшья России в виде 
тесно связанных с нами бывших советских 
республик Средней Азии. 
Но по факту так оно частич-
но и было.
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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЧЕТЫРЕ ГОДА ЗА ПРОСЛУШАННУЮ 
ЗА РУБЕЖОМ ЛЕКЦИЮ

Госдума примет закон про зарубежные 
«тренинги» уже в мае, хотя Верховный суд против

Россиян, поучаствовавших за 
границей в семинаре, организован-
ном иностранной организацией, при-
знанной в России нежелательной, 
будут по возвращении привлекать 
к уголовной ответственности и са-
жать на срок до 4 лет. Уголовный 

кодекс планируется ужесточить уже 
в мае. Объявление любого протеста 
в России следствием подрывного 
влияния Запада дезориентирует 
прежде всего саму власть, считают 
политологи.
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На первой  репетиции «Евровидения» Манижа 
раскрыла главный  постановочный  сюрприз — платье-
трансформер из лоскутков «мультикультурной » России.

Подробности на 7-й стр.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
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ЛИБЕРАЛЬНЫЙ 
САМОСТРЕЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС, 

журналист

На конкурсе «Евровидение-2021», который наконец 
с задержкой в год доехал-таки до Роттердама, прошли 
первые репетиции. В то время пока в еще полупустую 
«Ахой Арену» съезжаются гости и участники, которым 
предстоит через каждые 48 часов сдавать ПЦР-тесты, 
чтобы работать и спать спокойно, очевидной героиней 
первого дня начавшихся репетиций стала участница из 
России Манижа. Нашумевшая песня и номер «Russian 
Woman» произвели весьма позитивное впечатление 
на журналистов. Из родной страны на конкурсную 
чужбину певица выезжала почти в роли скандаль-
ного изгоя. Однако то, за что артистку шпуняла 
и хейтила Мама Раша, здесь, в Нидерландах, 
вызвало состояние восторга, приближенное к 
эйфории. Более того, Манижа уже дважды успела 
официально победить на «Евровидении-2021» — 
еще до начала каких-либо конкурсных баталий. 
Детали, подробности, впечатления и ощущения 
— от нашего корреспондента Артура Гаспаряна, а 
также от самой Манижи в ее эксклюзивном интервью 
для «МК». 
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МАНИЖА УЖЕ ДВА 
РАЗА ПОБЕДИЛА 
«ЕВРОВИДЕНИЕ» 
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На первой репетиции певица порадовала 
европублику отсутствием притворства: 

«Я — независимый музыкант из страны, 
где много талантливых людей»

«КРАСНЫЙ МАМОНТ»
Трудный век Егора Лигачева
Ушел из жизни Егор Кузьмич Лигачев, 29 ноя-

бря 2020 года отметивший свой вековой юбилей. 
Егор Кузьмич Лигачев — первый и пока единствен-
ный за всю историю ВКП(б)-КПСС член Политбюро 
ЦК, который сумел преодолеть 100-летний рубеж. 
Долгие годы находясь в высших эшелонах вла-
сти, этот незаурядный человек успел отметиться 
делами и поступками, которые оказали в итоге 
важнейшее влияние на зигзаги истории нашей 
страны.
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НЕ СТАЛО ОПЕРАТОРА ФИЛЬМОВ 
РЯЗАНОВА И ГАЙДАЯ
Вадим Алисов родился в год начала войны 
и ушел в День Победы
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Мир, труд, май, Христос Воскресе, 
шашлыки, День Победы, пора на работу. Вы 
прослушали краткое содержание пары про-
шедших недель. На фоне действительно 
значимых праздников остальные события 
выглядели суетой вокруг дивана, рутиной и 
привычными благоглупостями. Настолько 

привычными, что мы уже не замечаем аб-
сурдности происходящего. И очень зря. 
Это котикам можно, разнеся полквартиры, 
делать вопросительную морду: «Ой, а кто 
это наделал?», а нам с этим жить.
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ПРИГОВОР 
БАБУШКИ

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана 
РЕПИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина СТЕПА-
НОВА и др.

В МОСКВЕ ТРУДОГОЛИКОВ 
ОКАЗАЛОСЬ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ТРУДОГОЛИЧЕК

В столице живет более 
7 миллионов человек тру-
доспособного населения, 
притом большая часть из 
них мужчины. Мосстат 
к майским праздникам 
подготовил «рабочую» 
статистику по столице и 
области. Оказалось, что 
в среднем в неделю пред-
ставители сильной поло-
вины человечества трудят-
ся на два часа больше.

Как сообщили «МК» в 
московском статистиче-
ском ведомстве, всего в 
Первопрестольной чис-
ленность трудоспособно-
го населения составляет 
7,2 млн человек, из них 3,5 
млн — это женщины, 3,7 
— мужчины. Между тем в 
Подмосковье специали-
сты насчитали 4,4 млн по-
тенциальных работников, 
сотрудников и служащих, 
из которых 2,1 — это жен-
щины, 2,3 — мужчины. 
При этом имеют посто-
янную работу в столице 
7,1 млн человек, а в обла-
сти — 4 млн. По данным 

статистики, еженедельно 
на работе москвичи про-
водят 35,2 часа, жители 
Подмосковья же работают 
больше, в среднем по 36,8 
часа в неделю. Единствен-
ное, что роднит центр и 
периферию, — тот факт, 
что женщины работают 
меньше, чем мужчины. 
Так, москвички посвяща-
ют карьере порядка 34 
часов, а москвичи — 36,5 
часа. Для Московской об-
ласти это 35,9 часа и 37,6 
часа соответственно.

Кстати, в Москве ра-
ботников с высшим об-
разованием почти 3,7 
млн человек, что на 19% 
больше, чем сотрудников 
со средне-специальным 
образованием (всего по-
рядка 3 млн человек). В 
Подмосковье же трудится 
1,7 млн человек с высшим 
образованием, что лишь 
на 4,6% больше, чем со-
трудников со средне-
специальным образова-
нием (всего порядка 1,65 
млн человек).

ПОДРОСТОК ДО САМОЙ СМЕРТИ 
ПЫТАЛСЯ НАЙТИ 
СЕБЕ ПСИХОЛОГА

16-летнего внука, ко-
торый пытался само-
стоятельно найти себе 
хорошего психолога, об-
наружила мертвым в соб-
ственной комнате родная 
бабушка. Причиной смер-
ти юноши стал суицид. До 
этого трагического случая 
родители неоднократно 
обращались к врачам с 
просьбой избавить их 
замкнутого подростка от 
затяжной депрессии.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла утром 9 мая в одном 
из городов на востоке 
Подмосковья, но не ста-
ла для близких полной 
неожиданностью. Не-
сколько лет семья жила в 
страхе за жизнь старшего 
сына, который в послед-
нее время большую часть 
времени проводил у ба-
бушки. Чтобы не страдать 
от назойливости младших 
сестер, мальчик переехал 
к пенсионерке, где за-
нял отдельную комнату. 
Кое-как закончив девя-
тый класс, парень стал 
учиться дистанционно в 
столичном колледже и в 
последнее время прак-
тически не выходил из 
дома. Он потерял контакт 
со старшими членами се-
мьи, не позволял никому 

даже переступать порог 
своей спальни. Первый 
раз он чуть не погиб еще 
два года назад, мальчи-
ка спасли и поместили 
в специализированную 
клинику. Это помогло, 
но ненадолго. Родители 
вновь направили его к 
врачу, однако на этот раз 
лечение не помогло — он 
таял на глазах, потеряв 
интерес даже к еде. Ему 
искали психологов, и сам 
мальчик постоянно наво-
дил справки о медиках, 
мечтая о том терапевти-
ческом эффекте, который 
получил два года назад в 
Москве. 

По словам близких, 
первый тревожный зво-
нок о том, что с ребенком 
что-то не так, раздался, 
когда он еще учился во 
втором классе. Мальчи-
ка все время дразнили за 
смуглую кожу, и он набра-
сывался на обидчиков с 
кулаками. Родителей вы-
зывали в школу, драчуна 
распекали, а он в порыве 
отчаяния выкрикнул, что 
хочет погибнуть. Неког-
да смелый малыш начал 
бояться темноты, и этот 
страх остался у него до 
самой смерти. Он и в 16 
лет ложился спать только 
с включенным светом.

ДЛЯ КОСМИЧЕСКИХ ФОТОГРАФОВ 
СОЗДАЛИ ЦИФРОВОЙ МАКЕТ 

ЗЕМЛИ
Систему для трениров-

ки космических фотогра-
фов усовершенствовали 
специалисты Института 
автоматики и электро-
метрии Сибирского от-
деления РАН. Для этого 
им пришлось воссоздать 
в цифровом формате вид 
с космической станции на 
земную поверхность так, 
чтобы ее не отличили от 
настоящего опытные кос-
монавты.

Космонавты давно фо-
тографируют Землю че-
рез иллюминатор косми-
ческой станции. Для этого 
каждый из них должен 
владеть всеми навыка-
ми ведения «визуально-
инструментального 
наблюдения»: уметь по-
зиционироваться, то есть 
определять свое точное 
расположение относи-
тельно Земли, быстро 
выбирать цель для на-
блюдения, наводить на 
нее фотокамеру и делать 
снимок. Поскольку Зем-
ля движется быстро, объ-
ект наблюдения — вулкан 
или вышедшая из берегов 
река — может быстро по-
кинуть зону видимости. 
У космонавта для каче-
ственного снимка есть 
чуть больше минуты, око-
ло 70 секунд. 

Как рассказали «МК» 
в Сибирском отделении 
РАН, несколько лет на-
зад в здешнем Академ-
городке для готовящих-
ся к полету космонавтов 
был создан наземный 
тренажер ВИН с компью-
терным монитором, ко-
торый тренирующиеся 
на Земле могли видеть в 
симулятор космического 
иллюминатора. На мо-
ниторе была воссоздана 
картина проплывающей 
земной поверхности так, 

как это обычно видят в 
реальности космонавты. 
Однако недостатком этого 
устройства была плоская 
поверхность монитора, 
которая немного услож-
няла работу будущих 
членов экипажа с фото-
камерой. Дело в том, что 
в реальном полете через 
иллюминатор космонавты 
видят Землю с закруглен-
ными углами. Поэтому 
теперь создатели вирту-
альной планеты заменили 
монитор на видеостену из 
девяти жидкокристалли-
ческих телевизоров (каж-
дый с разрешением 4К). 
Часть из них расположи-
ли под определенными 
углами. Когда космонавт 
садится перед макетом 
иллюминатора космиче-
ской станции, за которым 
расположена такая стена, 
у него возникает иллюзия 
естественной сферично-
сти изображения и расши-
ряется угол зрения.

От реальной проплы-
вающей под МКС Земли 
Земля в симуляторе ил-
люминатора отличается 
только отсутствием ре-
альных погодных усло-
вий.  К фотокамере, 
которую наводит в такой 
«иллюминатор» космо-
навт, прикреплен микро-
дисплей, куда подается 
изображение того участ-
ка планеты, на который 
смотрит космический 
фотограф. Продумана и 
система обезвешивания 
тяжелой фотокамеры, 
которая должна быть не-
весомой, как в космосе.

Ученые уже заверши-
ли тестирование обнов-
ленного программно-
аппаратного комплекса 
и отправили его в Центр 
подготовки космонавтов 
в Звездный городок.

УБОРЩИК МЕТРО РАНИЛ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
КОВБОЙСКИМ СПОСОБОМ

Едва не убил сотруд-
ника полиции скромный 
уборщик мусора на стан-
ции метро, обидевшийся 
на нелестное замечание 
в свой адрес. Работник 
метлы метнул нож в сто-
рону блюстителя закона 
как заправский ковбой, и 
в результате несчастный 
полицейский истек кро-
вью.

Как стало известно «МК», 
нелепый и по-своему тра-
гический случай произо-
шел в понедельник утром 

на станции «Бульвар Ро-
коссовского» Сокольни-
ческой линии. Сотрудни-
ки 1-го отдела полиции 
на метрополитене зашли 
проверить, как прово-
дится инструктаж для 
служащих сабвея. В этот 
момент в комнате для 
приема пищи уборщик 
клининговой компании 
готовил себе завтрак — 
резал колбасу. По всей 
видимости, патрульным 
показалось, что работяга 
подшофе (а может, это и 

соответствовало действи-
тельности). Они шутливо 
посмеялись над двор-
ником. И в следующее 
мгновение «колбасный» 
нож воткнулся старшему 
сержанту в бедро! Тот бук-
вально истек кровью.

Уборщик, казалось, пе-
репугался больше всех и 
тут же попытался оказать 
полицейскому первую по-
мощь. Однако стража по-
рядка пришлось госпита-
лизировать, а 29-летнего 
служащего задержали.

ПРОТОДИАКОН-ПЕДАГОГ ПОГИБ ПО ДОРОГЕ 
НА ВОКЗАЛ

Неосторожность такси-
ста стала причиной гибе-
ли известного педагога, 
священнослужителя и 
общественного деятеля 
Симеона Аветисяна. В 
понедельник рано утром 
он получил смертельные 
травмы в страшном ДТП 
на Живописном мосту. Се-
рьезные травмы получила 
и его супруга.

Как стало известно «МК», 
утром 10 мая 67-летний 
протодиакон Симеон с 
женой и двумя дочерями 
должен был отправиться 
в Санкт-Петербург. Авети-
сян уже много лет возглав-
ляет семейный вокальный 
ансамбль «Благая весть», 
в котором участвует вся 
его семья — жена, шесте-
ро дочерей и трое сыно-
вей. На сей раз родители 
и девочки должны были 
попробовать силы в фе-
стивале, который прово-
дится в Северной столице. 
На вокзал члены семьи по-
ехали отдельно, на разных 
машинах — Симеон и его 
жена Екатерина вызвали 
такси. Но поездка закон-
чилась очень быстро, едва 
водитель, уроженец Кир-
гизии, отъехал от дома 

священнослу-
жителя в Кры-
латском.

О к о л о  6 
часов у тра 
«Рено Логан» 
с шашечками 
на большой 
скорости 
вреза лся в 

«Газель» (рефрижератор 
перевозил продукты). Это 
произошло на Живопис-
ном мосту. Буквально не-
сколькими минутами ра-
нее фургон был вынужден 
остановиться во втором 
ряду после незначитель-
ного ДТП: он чиркнул по 
крылу следовавшей в со-
седнем ряду «Ссан Йонг». 
Легковушку отбросило на 
обочину, шофер рефри-
жератора побежал к ино-
марке, чтобы проверить, 
не пострадал ли участник 
аварии. Знак аварийной 
остановки он выставить 
не успел. И в следующую 
минуту в «Газель» влетел 
«Рено». Видимо, таксист 
слишком поздно заметил 
препятствие — поток на 
мосту был незначитель-
ным, и машина шла со 
скоростью около 80 ки-
лометров в час. «Я тебя 
не видел», — смог лишь 
сказать шофер.

Симеона Аветисяна, 
сидевшего на переднем 
сиденье, доставили в 
больницу в критическом 
состоянии, но спасти не 
смогли. Его жена Екате-
рина, как и шофер такси, 

госпитализированы с 
сотрясением мозга и 
черепно-мозговыми трав-
мами. Дочери, видимо, 
даже не видели момент 
аварии и продолжили 
свой путь на вокзал.

Новость о гибели Аве-
тисяна шокировала му-
зыкальную и церковную 
общественность Мо-
сквы. Протодиакон был 
клириком храма Пре-
святой Богородицы в 
Крылатском, но слава 
о нем распространя-
лась далеко за пределы 
района. Как рассказала 
нам ученица погибшего 
Мария Болденкова, отец 
Симеон и матушка Ека-
терина вместе обучали 
прихожан вокальному ис-
кусству, а их собствен-
ные дети начинали петь в 
церковном хоре раньше, 
чем осваивали грамоту. 
Своих ребят многодет-
ный папа воспитывал в 
любви и послушании. В 
2012 году его наградили 
орденом «Родительской 
славы». На службы про-
тодиакона всегда при-
ходило много прихожан 
— его глубокий баритон 
необыкновенного тембра 
оказывал удивительное 
влияние на тех, кто его 
слушал. 

Параллельно Аветисян 
преподавал в детской 
музыкальной школе им. 
Гнесиных, возглавлял дет-
ский хоровой коллектив 
«Московские колоколь-
чики», молодежный хор 
«Московские колокола». 
Супруги сами создавали 
уникальные аранжиров-
ки для своих произведе-
ний, благодаря чему их 
ансамбли неоднократно 
побеждали на различных 
конкурсах. Совсем недав-
но Аветисяны исполнили 
семейным ансамблем 
литургию в храме в Кры-
латском — матушка Екате-
рина дирижировала, отец 
Симеон вел службу.

telegram:@mk_srochno

Протодиакон Симеон (слева) 
с женой и детьми.

Неосторожность такси-
ста стала причиной гибе-

Место трагедии.
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ПОСТОВОЙ, 
ОПЕР, 
МИНИСТР
Владимиру Колокольцеву — 60
Если посмотреть биографию юби-
ляра — главы МВД Владимира 
Колокольцева, которому 11 мая ис-
полняется 60 лет, то можно и уди-
виться, и многое понять. Например, 
что он один из немногих нынешних 
министров, который выбивается из 
плеяды эффективных менеджеров, 
расценивающих людей лишь как 
часть управленческого уравнения.

Сейчас об этом уже никто и не вспом-
нит, но первое, что Колокольцев сказал при 
назначении на должность министра, что не 
собирается «махать шашкой, принимать 
необдуманные решения и устраивать ре-
волюции». «Это пойдет во вред и системе, и 
нашим простым гражданам. В любом случае 
я привык опираться на профессионалов, 
чему буду следовать и в дальнейшем». Тогда 
это назначение было ожидаемым и логичным. 
Колокольцев в буквальном смысле вырос в 
системе МВД — сразу после срочной службы 
в погранвойсках на границе с Афганистаном 
поступил в 1982 году на службу в органы 
внутренних дел в отдел милиции по охране 

дипломатических представительств ино-
странных государств. Простым милиционе-
ром. А затем прошел все ступени службы. 
Был командиром взвода патрульно-постовой 
службы, потом перешел опером в уголовный 
розыск. В 1994 году, возглавляя одно из «цен-
тровых» отделений милиции Москвы, 108-е, 
неожиданно снялся в кино. В эпизодической 
роли в детективном телесериале «На углу, 
у Патриарших». Сыграл практически самого 
себя, поскольку действие разворачивалось 
как раз в 108-м отделении. Во второй по-
ловине 90-х работал в ненавистной всеми 
бандитами и коммерсантами структуре – 
легендарном РУБОПе. Затем возглавлял 
милицию в Орловской области, потом был 
«назначен на Москву». А с мая 2012 года стал 
руководить МВД России.

Много ли у нас профильных министров 
или глав госкорпораций, которые, напри-
мер, начинали бы карьеру каменщиком на 

стройке, трактористом в колхозе, медсе-
строй в сельской больнице, счетоводом в 
поселковой администрации или пусть даже 
инженером на «космическом» заводе?

Ну и, конечно, о многом говорят цифры. 
В 2011 году в России было зарегистрировано 
2 млн 404 тысячи 807 преступлений. В 2020-м 
— 2 млн 44 тысячи 221 преступление. Почти 
на 400 тысяч меньше. Графики преступно-
сти, пусть не быстро, но верно, идут вниз. И 
при этом — вспоминает ли кто-то, кто у нас 
там возглавляет МВД? Да не особо. Какой 
еще нужен показатель качества работы? На 
слуху-то либо те руководители, у которых 
все наперекосяк, либо обязанные быть в 
публичном поле по долгу службы.

Самое, пожалуй, запоминающееся вы-
сказывание Колокольцева было еще в 2013 
году: «Боюсь навлечь на себя гнев противни-
ков смертной казни, но, если не как министр, 
а как простой гражданин, я не видел бы ниче-
го предосудительного в таком наказании для 
подобного рода преступников». Преступники 
такого рода — это убийцы детей. Тогда как 
раз прогремели два жутких преступления — 
похищение и убийство 8-летней Василисы в 
Набережных Челнах и похищение и убийство 
еще одной девочки в Чечне. Партия «Яблоко» 
тут же потребовала отправить министра 
в отставку, но, как обычно, не учла обще-
ственные настроения.

Сейчас, конечно, Владимира Колоколь-
цева надо называть полицейским. Но по 
сути он тот самый милиционер из старых и 
правильных детских книжек — строгий, но 
справедливый. Народный министр. Наш.

Редакция «МК» от всей души поздравляет 
Владимира Колокольцева с юбилеем. Здоро-
вья, удачи и чтобы в стране было всё меньше 
преступлений, и все они раскрывались!

Дмитрий ФЕДОТОВ.

ПРИГОВОР 
БАБУШКИ
c 1-й стр.

Запреты, если они продикто-
ваны не эгоистическим стра-
хом, а здравым смыслом, ра-
ботают на благо. Но если страх 

побеждает, желание запретов переходит в 
одержимость. Аккурат между праздников, 
4 мая, в Госдуму был внесен «революцион-
ный» законопроект о запрете избираться в 
ГД членам экстремистских групп. Сразу воз-
никает вопрос — а что, раньше можно было? 
Нет, нельзя. Но. И вот тут-то начинается «ре-
волюционность». Нельзя было по суду. А 
теперь нельзя просто так. Просто если че-
ловек имел отношение к экстремистской 
организации. Какое? Да кто же его знает. 
Четко это не прописано. И главное — закон 
имеет обратную силу. То есть, положим, се-
годня было принято решение, что съесть 
грушу — преступление, за которое нужно 
сажать в тюрьму. Обратная сила — это когда 
вас посадят за съеденную 5 лет назад грушу, 
то есть съеденную в то время, когда поеда-
ние груш не было преступным. Вот и здесь 
— не важно, что организация стала экстре-
мистской только сейчас. Пять лет назад со-
трудничал, когда она экстремистской не 
считалась, а потом перестал? Никого не 
волнует. 

Если вам кажется это слишком сложным, 
не влияющим на жизнь, недостойным вни-
мания и реакции, поздравляю — вы милый 
котик. И законы вам будут писать исклю-
чительно лизоблюды нынешнего режима, 
обслуживая интересы крупного капитала, а 
никак не трудящихся. Или вы до сих пор вери-
те словам о том, что главная забота нашего 
государства — благосостояние простого 
народа? Ну, тогда вы котик вдвойне.

А благосостояние таково, что в марте 
(данные появились на днях) сограждане 
оформили максимальное за всю историю 
число микрозаймов — 2,35 миллиона единиц. 
Почти на треть больше в годовом выражении. 

Средняя сумма одного микрозайма находит-
ся на отметке 13,1 тысячи рублей уже третий 
месяц подряд. И по этой сумме понятно — не 
айфоны люди себе покупают и не машины с 
квартирами. Пытаются просто от зарплаты 
до зарплаты протянуть.

У пенсионеров, уже по свежим данным 
Росстата, снизились пенсии. Количество 
получаемых денежных знаков увеличилось, 
но в реальном выражении (сколько на них 
можно купить) — пенсии упали.

Одна бабушка, которую якобы случайно 
встретил на улице Саратова спикер Госдумы, 
сказала об этом господину Володину: «Ин-
фляция 5,8%. А вот у меня там лежат «гро-
бовые» под 3,5%. Как может быть инфляция 
выше этого процента? Объясни бабушке. 
Всю страну разворовали и разрушили, это 
когда-нибудь закончится?» Вынесла при-
говор. Но господин Володин ответил: «Я вас 
услышал». Все мы знаем этот универсальный 
ответ, прекрасно помогающий, когда ска-
зать нечего и надо побыстрее отвязаться. 
Бабушка еще пообещала Володину, «если 
врать не перестанут», треснуть его палкой 
при следующей встрече.

Как мы помним, в последние годы с 
высоких трибун звучали слова заботы об 
учителях и врачах. Принимались важные 
решения по повышению им зарплат, выделя-
лись средства. На днях были опубликованы 

результаты опроса — у кого в нашей стране 
самые несправедливо низкие зарплаты. В 
списке получающих несправедливо малень-
кую, по мнению россиян, зарплату лидерами 
оказались… учителя, врачи и ученые.

Поэтому бабушка и спикер больше ни-
когда не встретятся.

Поэтому 1 мая со всех концов страны 
приходили новости о задержаниях. Не экс-
тремистов. А тех, кто вспомнил, что 1 мая 
— это день солидарности трудящихся. И 
попытался напомнить об этом буржуйской 
власти. Кому не нравится такое определе-
ние, вполне могут почитать «Капитал» Карла 
Маркса (у него, кстати, 5 мая день рождения) 
или «Незнайку на Луне» — там про отчужде-
ние труда при капитализме попроще написа-
но и вообще вся наша жизнь отражена.

А еще в этом году очень близко по вре-
мени оказались два величайших праздника. 
Православный — Пасха, и всеобщий — День 
Победы. Символично и не случайно именно 
в эти времена. Фарисеи, которых в начале 
мая всегда корчит, начинают рассказывать 
про скорбь и покаяние, плюются, шипят, глу-
мятся. Но потом наступает 9 мая. И Парад, 
как крестный ход, показывает — есть народ-
победитель, смертью смерть поправший. Он 
воскреснет. Это неизбежно.

Просто запрягаем мы долго…
Дмитрий ПОПОВ.

АМЕРИКАНЦЫ 
ЗАШЛИ В ТЫЛ 
ПУТИНА 
c 1-й стр.

 Опирающийся на американские 
штыки слабый и несамостоя-
тельный режим президентов 
Карзая и Гани создавал в Афга-

нистане некое подобие стабильности. Когда 
и если войска США уйдут (любой, даже сто 
раз анонсированный американский уход — 
это всегда большое «если»), на смену этому 
подобию стабильности придет непонятно 
что. 

Рискну в этой связи выдвинуть две ги-
потезы. Неожиданное, но при этом жгучее 
желание президента Байдена как можно ско-
рее встретиться с Путиным имеет прямое 
отношение к планам американцев найти для 
своих ныне пребывающих в Афганистане во-
йск новое место для привала. Во время этого 
будущего рандеву Кремль будут убеждать, что 
появление этих самых войск в Узбекистане и 
Таджикистане отвечает и интересам США, и 
интересам РФ. Свежо предание, но верится 
с трудом. Впрочем, почему с трудом? Во-
обще не верится! Американцы — это «гости», 
которые обладают не очень привлекательной 
привычкой водружать свои ноги в грязной 
обуви на стол в доме хозяина. А еще янки — 
это «гости», которых, однажды пустив в свою 
дверь, практически невозможно через эту 
дверь проводить. 

Под влиянием чувства солидарности с 
США после страшного теракта 11 сентября 
2001 года Путин без всяких четко оговорен-
ных предварительных условий согласился 
на появление в Киргизии американской во-
енной базы. Янки этот жест не оценили: сразу 
занялись скупкой местных СМИ и местной 
политической элиты. При этом некоторые 

придуманные американцами финансовые 
схемы были крайне остроумными. Они су-
мели задействовать даже Россию в роли 
инструмента обеспечения своего влияния. 
Вот, например, какое «пикантное» воспоми-
нание можно прочитать в воспоминаниях 
бывшего посла РФ в Киргизии Валентина 
Власова «Дороги судьбы». 

«На базе размещался гигантский за-
пас топлива: 4 миллиона галлонов (1 аме-
риканский галлон =3,7 литра), хранящихся 
в глубоких подземных бассейнах. Шесть 
киргизских фирм, раннее принадлежавших 
Максиму Бакиеву (сыну местного президен-
та. — «МК»), на протяжении нескольких лет 
снабжали базу «Манас» топливом, которое 
на льготных условиях закупалось в России. 
Причем по распоряжению главы государства 
они были освобождены от уплаты импорт-
ных пошлин. Общий объем завезенного ими 
топлива с 2005-го по 2010 год по нулевой 
ставке акцизного сбора составил около двух 
миллионов тонн. Доходы от сделки, кото-
рые шли президентской семье, можно себе 
представить». 

Чтобы убедить Киргизию сказать янки 
«до свидания», России пришлось потратить 
очень много времени и самых разнообразных 
ресурсов. Нужно ли нам запускать все вновь по 
второму кругу? Москве необходимо убедить 
своих партнеров в Душанбе и Ташкенте, что 
соглашаться на любезное американское пред-
ложение «помочь» — пускать лису в курятник. 
Судя по тому, что единственным иностранным 
главой государства на параде 9 мая этого 
года в Москве был лидер Таджикистана Эмо-
мали Рахмон, процесс такого убеждения уже 
идет полным ходом. Хорошая ли это новость? 

Однозначно да. Но у этой хорошей новости 
есть и своя обратная сторона, которую тоже 
необходимо очень четко осознавать. 

Если мы призываем Таджикистан и Узбе-
кистан сказать «нет» американцам, мы тем 
самым берем на себя обязательства по обе-
спечению их безопасности. А обязательства 
эти могут оказаться совсем не «бумажными». 
Как я уже сказал выше, сложно спрогнозиро-
вать, что случится с Афганистаном, когда он 
избавится от американских гостей. Нужна 
ли России подобная дополнительная гео-
политическая нагрузка? Учитывая Украину, 
Белоруссию и все прочее, если и нужна, то 
только как пятое колесо в телеге. Но, к со-
жалению, для нас вопрос таким образом не 
стоит. А стоит он вот как: может ли Россия 
избежать этой дополнительной геополити-
ческой нагрузки? 

Рассчитывать на то, что американцы бу-
дут защищать в Таджикистане и Узбекистане 
наши интересы, наивно. Они будут там всяче-
ски гасить российское влияние и, что еще бо-
лее важно, самим фактом своего присутствия 
еще глубже вовлекать две бывшие советские 
республики во внутриафганский конфликт. А 
если этот конфликт, не дай бог, перекатится 
через границу, то янки перебазируются куда-
то еще, а расхлебывать эту кашу все равно 
придется нам. Избежать ответственности за 
обеспечение безопасности бывшей совет-
ской Средней Азии нам все равно не удастся. 
Лучше изначально выступить в роли лидера и 
принять эту ответственность на себя. Скупой 
платит дважды — этот афоризм актуален 
не только для финансовых сделок, но и для 
международной политики. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЗА БУГРОМ
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ЗЛОБА ДНЯ ШОТЛАНДСКАЯ 

ПОПЫТКА №2
Сторонники независимости 
от Лондона одержали победу: 
но что дальше?
На прошедших в Шотландии парла-
ментских выборах — первых после 
Брекзита — победу одержали вы-
ступающие за выход из Великобри-
тании партии. Празднующие победу 
сепаратисты намерены объявить 
новый референдум о независимости 
и судиться с центральными властями 
о его законности.

По итогам подсчета голосов, поданных на 
выборах 6 мая, стало ясно, что две сепара-
тистские силы — Шотландская национальная 
партия (ШНП) и «зеленые» — в общей слож-
ности получили парламентское большинство 
в 72 мандата из 129.

Лидер Шотландской национальной пар-
тии и глава правительства Шотландии Никола 
Стёрджен еще до окончательного подсчета 
всех голосов заявила, что, поскольку боль-
шинство в региональном парламенте гаран-
тированно будет за партиями, выступающими 
за референдум о независимости, эти партии 
обязаны будут выполнить свое предвыборное 
обещание и объявить второй референдум о 
шотландском суверенитете, а Би-би-си сооб-
щает, что в своей предвыборной программе 
ШНП пообещала провести такой референдум 
до конца 2023 года.

«Всем политикам в Вестминстере, кото-
рые пытаются помешать этому, я бы сказала 
две вещи, — цитирует Николу Стёрджен га-
зета Scotsman. — Во-первых, вы бросаете 
вызов не ШНП, а демократической воле на-
рода Шотландии. А во-вторых, у вас ничего не 
получится. Будущее Шотландии определяет 
только народ Шотландии, и ни один вест-
минстерский политик не должен и не может 
этому препятствовать». Она добавила, что 
сроки еще одного референдума «должны 
быть делом шотландского парламента», а не 
«решением Бориса Джонсона или какого-либо 
вестминстерского политика».

Как поясняет Би-би-си, под «Вестмин-
стером» следует понимать находящиеся в 
Лондоне центральные власти Соединенно-
го Королевства, а под «вестминстерскими 
политиками» — прежде всего британского 
премьер-министра Бориса Джонсона, кото-
рый, как и возглавляемое им правительство, 
резко настроен против референдума о неза-
висимости Шотландии, хотя победа сепара-
тистов на нем далеко не гарантирована.

Борис Джонсон утверждает, что прово-
дить новый референдум в нынешних условиях 
борьбы с пандемией COVID-19 и ее послед-
ствиями безответственно. Впрочем, нежела-
ние премьера потакать планам проведения 
референдума связано не только с текущей 
эпидемиологической обстановкой: он против 
голосования о шотландской независимости 
в обозримом будущем вообще.

Сторонники сохранения единства Со-
единенного Королевства напоминают, что 
перед первым, состоявшимся в 2014 году, 
референдумом о независимости Шотландии 
Лондон и Эдинбург договорились, что, вне 
зависимости от его результата, вопрос будет 
закрыт по крайней мере на поколение. Сто-
ронники шотландской независимости семь 
лет назад проиграли референдум со счетом 
45% против 55%.

Но у сепаратистов во главе с Николой 
Стёрджен появился повод для возражений. 
По их мнению, после референдума о Брек-
зите положение изменилось настолько, что 
прежняя договоренность потеряла смысл. 
Дело в том, что шотландцы большинством 
почти в 2/3 голосов высказалась против вы-
хода из Евросоюза. Теперь шотландские на-
ционалисты говорят, что их силой вырвали 
из ЕС, куда они хотят вернуться в качестве 
независимого государства путем выхода из 
состава Великобритании.

Успех националистов на первых после 
Брекзита парламентских выборах в Шотлан-
дии сепаратистские вожди считают народным 
мандатом на новый плебисцит о независимо-
сти. Никола Стёрджен неоднократно обещала, 
что Шотландия не пойдет по каталонскому 
жесткому варианту и собирается провести 
полностью легитимный референдум, резуль-
таты которого должны признать все, включая и 
Лондон. Однако для такого варианта, согласно 
закону о шотландской автономии от 1998 
года, предполагается «добро» от Лондона на 
проведение референдума. Лондон же в лице 
Бориса Джонсона «зеленый свет» для нового 
плебисцита о шотландской независимости 
давать категорически не хочет.

В этой связи ШНП хочет сначала принять 
постановление о проведении референдума, 
и тем самым заставить правительство Джон-
сона оспорить этот закон в суде. В интервью 
перед выборами Никола Стёрджен сказала: 
«Если Борис Джонсон захочет нас остановить, 
ему придется подавать в суд. Если он этого 
не сделает, то референдум по определению 
будет законным. Если он это сделает, реше-
ние — за судами».

Как отмечает Би-би-си, даже если рефе-
рендум и состоится, отделение Шотландии 
от Соединенного Королевства совсем не га-
рантировано, ведь шотландское общество 
расколото по этому вопросу примерно попо-
лам. С начала апреля семь подряд опросов 
общественного мнения показали перевес 
противников отделения в 1–7%, затем два из 
трех самых последних опросов дали ничью, а 
один — трехпроцентное преимущество сто-
ронников независимости.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Никола Стёрджен.

Оказывается, 
не зря Рахмон 
прилетал 
8 мая к Путину.

Бабушка и спикер. 
Страшно представить, 
что скажут другие 
избиратели.
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В такую сумму Чехия оценила ущерб, понесенный в результате взрывов на оружей-
ных складах в Врбетице в 2014 году. Эти деньги чешское правительство намерено по-
требовать от России, поскольку продолжает настаивать на ее причастности к взрывам. В РФ 
называют действия чешских властей абсурдными.

Подготовила 
Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Рамзан КАДЫРОВ, глава Чечни:

намерена потребовать Чехия от России в качестве компенсации

« Можно обыгрывать мои слова как угодно, но мы, 
мусульмане, никому не позволим шутить с нашей святыней. 
Если понадобится, не пожалеем жизни, чтобы уберечь Аль-
Аксу и ради нашей веры».

1 млрд крон, или $47 млн,

Глава ЧР на своей странице в соцсети предостерег Израиль от силовых 
действий в районе Восточного Иерусалима. По его словам, карательные 
операции в разгар Рамадана, да еще во время пятничной молитвы, — провокация 

в самой изощренной форме. 

СТИХИЯ

КРЕАТИВ

КАДР

ЦИТАТА

ЦИФРА

ZOO

АРТЕФАКТ

Армению засыпало сне-
гом. Его принес холод-
ный атмосферный фронт, 
пришедший с Черного 
моря. Местные жители уже 
окрестили погодную анома-
лию «декабрем в мае». Под 
снегом оказалось несколько 
районов страны. «Весна, 
заснежено. Ширакская об-
ласть, село Арич» — такой 
пост выложил в соцсети 
заместитель директора 
Центра гидрометеорологии 
и мониторинга Армгидро-
метеоцентра Гагик Суренян, 
разместив фотографию с 
сугробами и заснеженными 
деревьями. Свои фотоотче-
ты стали присылать и жители 
других армянских регионов 
— Арагацотна, Гегаркуника, 
Лори. 

У мечети Аль-Акса в Иерусалиме продолжаются начавшиеся в пятницу вече-
ром на Храмовой горе столкновения между палестинцами и израильскими по-

лицейскими. Палестинские демонстранты пытались забросать полицейских камнями. В 
ответ стражи порядка применили резиновые пули и слезоточивый газ. В результате оже-
сточенных стычек пострадали сотни человек. Одним из поводов для столкновений стала 
угроза выселения палестинских семей из восточной части Иерусалима. Ожесточенность 
столкновений породила опасения, что может вспыхнуть третья интифада — палестин-
ское восстание.

В румынском замке 
Бран, известном как 
замок графа Дракулы, 
открыли пункт вакци-
нации от коронави-
руса. На сайте замка 
размещена информация, 
что каждому прививше-
муся полагается билет на 
выставку средневековых 
орудий пыток. А медики, 
работающие в дракулов-
ском пункте вакцинации, 
обслуживают людей в 
стилизованных масках, 
где вместо клыков — 
шприцы. Все это, по 
замыслу организаторов, 
должно стимулировать 
людей делать прививки.

Несколько часов бри-
танские спасатели, 
водолазы и пожарные 
высвобождали детеныша 
кита Минке, застрявшего 
на мели в реке Темза во 
время отлива. 4-метровый 
малыш оказался заблокиро-
ванным в Ричмондском шлю-
зе. В ожидании прибытия 
спасателей из Королевского 
национального учреждения 
спасательных шлюпок (RNLI) 
китеныша поливали водой из 
шланга. И после нескольких 
часов его удалось освобо-
дить. 

В Ливию после десятилетне-
го отсутствия возвращается 
статуя Персефоны возрастом в 
1800 лет. Артефакт, вывезенный 
из античного города Кирена контра-
бандным путем в 2011 году, уже пе-
редан посольству Ливии в Лондоне. 
Напомним, статуя Персефоны была 
задержана британской таможней в 
конце 2013 года. Выяснилось, что 
уроженец Иордании Риад аль-
Кассад пытался продать античный 
памятник за 100,6 тысячи долларов. 
Лондонский суд в 2015 году принял 
решение вернуть Персефону Ли-
вии. Шесть лет ушло на юридиче-
ские процедуры, сопровождающие 
передачу античной статуи. 

АРМЕНИЯ ПОД СНЕГОМ

ВАКЦИНАЦИЯ В ЗАМКЕ ДРАКУЛЫ

В БРИТАНИИ СПАСЛИ ЗАСТРЯВШЕГО КИТА

ПЕРСЕФОНА ВОЗВРАЩАЕТСЯ В ЛИВИЮ

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Киты Минке относятся к семейству 
полосатиковых китов и являются самыми 
маленькими представителями данного 
вида: их длина не превышает 10 метров.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Редакция «МК» поздравляет с юбилеем Наталью Павловну Акчурину — известного 
офтальмолога, замечательного человека, супругу легендарного кардиохирурга 
Рената Акчурина. Желаем счастья, здоровья, долгих лет жизни и прекрасного 
настроения!



За долгие выходные они 
расслабились и не желают 
готовиться к экзаменам
 До начала великих и ужасных еди-
ных школьных госэкзаменов оста-
ются считаные недели. По мнению 
многих, экзамены эти в нынешнем 
году будут особенными — потому что 
еще никогда школьники не гото-
вились к ним настолько небрежно. 
Родители хватаются за сердце, учи-
теля — за головы, а преподаватель 
математики одной из московских 
школ нашла этому факту объясне-
ние и попыталась спрогнозировать 

для «МК» результаты предстоя-
щих вступительно-выпускных 
испытаний. 

Ольга Алексеевна преподает математи-
ку уже 21 год и утверждает, что на ее памяти 
ученики 9-х и 11-х классов в преддверии эк-
заменов пребывают в таком расслабленном 
состоянии впервые:

— Апрель и май для выпускников всегда 
были очень напряженными месяцами, в это 
время начинали интенсивно готовиться даже 
самые ленивые и немотивированные, даже 
те, кто по окончании школы не собирался 
никуда поступать. Так было и до того, как 
мы перешли на систему ЕГЭ, и после вве-
дения единого госэкзамена. Так было даже 
в прошлом году, в разгар коронавирусной 

пандемии и удаленного обучения. Это же 
свойственно человеку: в последние мину-
ты стараться наверстать все то, что он не 
успел ранее, независимо от того, есть ли 
эти упущения на самом деле или они только 
воображаемые. 

— Что изменилось в этом году?
— Появился какой-то наплевательский 

пофигизм. Причем изменилось отношение 
не только школьников, но и их родителей. 
Несколько учеников из моего класса, где 
я классный руководитель, еще в апреле 
перед праздниками принесли записки от 
родителей с просьбой разрешить им не 
приходить в школу в промежуток между 
Первомаем и Днем Победы. Дескать, они 
уезжают отдыхать, но будут самостоятельно 
учиться, удаленно. А уж после того как эти 
дни объявили нерабочими, расслабились 
и остальные. Я предложила своим ребятам 
прислать задания на дом на эти дни, чтобы 
они не потеряли время и не ослабили рабо-
чий тонус. Но мало кто на это согласился, 
а одна девочка, отличница, кстати, собира-
ется поступать в престижный вуз, сказала: 
«Ольга Алексеевна, пожалуйста, дайте нам 
отдохнуть, мы так устали!». Вот кто раньше 
вспоминал об усталости накануне экзаме-
нов? Родители мне сейчас рассказывают, что 
их дети отказывались использовать эти дни 
для самостоятельной учебы, для того чтобы 
повторить пройденное, устранить какие-то 
свои пробелы. Некоторые даже потребовали 
отменить занятия с репетиторами, раз дни 
нерабочие! Большинство целыми днями 
гуляли и развлекались.

 — С чем, по-вашему, это связано?
 — В первую очередь, думаю, с дли-

тельной дистанционкой. Она расслабляет, 

создает иллюзию какой-то несерьезности 
учебы, что ли. Все-таки дети есть дети, даже 
старшеклассники, и на большинство из них 
действует разлагающе отсутствие ежеднев-
ной дисциплины, необходимости рано вста-
вать, приводить себя в порядок, идти в школу, 
где тебя могут вызвать к доске, проверить 
домашние задания, высказать недовольство. 
Да и на родителей удаленная учеба оказала 
влияние: раз можно было полгода учиться 
из дома, значит, еще несколько дней таких 
занятий погоды не сделают. Но главное, на 
мой взгляд, и у тех, и у других появилось ощу-
щение, что к ним отнесутся снисходительно. 
Мол, пандемия, всем было сложно, значит, 
к детям должны отнестись с пониманием. 
Это во многих случаях такое неосознанное 
чувство, но оно есть. И, возможно, оно даже 
где-то оправданно — в отношении тех, кто не 
собирается поступать в вузы. Но в вузах-то 
число мест из-за пандемии и жалости к ны-
нешним выпускникам не вырастет! Поэтому 
конкуренция останется прежней. 

 — Если все будут хуже подготов-
лены, значит, просто снизится уровень 
этой конкуренции...

 — Безусловно, но выпускникам следует 
все же помнить, что расслабились не все и 
рассчитывать на облегченное поступление 
не стоит. Однако мне будет интересно в дан-
ном случае посмотреть, действительно ли 
общее число набранных баллов существенно 
снизится? Потому что я своих учеников во 
все прежние годы уговаривала: не напря-
гайтесь в последние дни, лучше отдохните, 
высыпайтесь, математика не тот предмет, 
который можно наверстать за короткое вре-
мя. Вот сейчас никто, похоже, ничего на-
верстывать и не собирается. Посмотрим, 
может, в результате итоги ЕГЭ будут даже 
лучше прежних.

 — Вы шутите сейчас?
 — Шучу, конечно. Отдохнуть и рассла-

биться полезно за день-два до экзамена, а 
никак не за два месяца.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Если вы оставили автомобиль на 
улице или во дворе больше чем на 
пару недель — вполне вероятно, что, 
вернувшись к нему, вы первым делом 
полезете в багажник за компрессо-
ром. Потому что хотя бы одно колесо 
обязательно окажется спущенным. 
Так соседи выражают свое отно-
шение к «автонедвижимости» или к 
неправильно припаркованным авто. 
«МК» поговорил с одним из таких 
«мстителей», а также выяснил, что 
практика эта не доморощенная, а 
импортирована к нам из Европы и с 
Украины.

Сергей, житель улицы Академика Бочва-
ра в районе Щукино, начал спускать колеса 
долго припаркованных автомобилей около 
года назад. Он вполне успешный сотрудник 
крупной корпорации, у него есть жена и двое 
детей — по виду почти персонаж рекламного 
ролика про шашлыки на природе. Но в какой-
то момент он просто установил себе правило: 
если автомобиль стоит на одном месте так 
долго, что покрылся пылью, нужно «стимули-
ровать» его владельца поскорее освободить 
парковочное место.

— Первым был старый «американец», 
которым хозяин годами не пользовался, от-
стаивал во дворе, — вспоминает Сергей. — Я 
как-то раз видел хозяина, потертый такой 
мужик лет 60. Спросил, почему он не ездит, в 
ответ получил оскорбления. Через несколько 
дней гулял поздно вечером с собакой, при-
тормозил у этой машины и аккуратно спустил 
все четыре колеса. И буквально через неделю 
— на следующих выходных — автомобиль со 
двора убрали. Я увидел, что намеки работают, 
и решил продолжать.

По словам Сергея, его объектом стано-
вится прежде всего «автонедвижимость» — 
старые машины, которые хозяевам уже явно 
не нужны и которые не ездят очень долго, но 
все-таки занимают драгоценную площадь 
двора. «Я сам автомобилист, но содержу ма-
шину в порядке, а самое главное — постоянно 
ее использую, мы каждую неделю ездим на 
дачу, — говорит собеседник «МК». — И я не 
занимаю одно и то же парковочное место 

годами, как эти люди. Причем ведь они вы-
бирают обычно самые удобные места — при-
гнали сюда машину в праздники, когда никого 
нет, и они стоят». 

Критически важно именно спускать, а не 
прокалывать и не резать колеса, формулирует 
Сергей свое главное правило. Повредить чу-
жую собственность, прокалывая колесо, — это 
уже серьезное правонарушение, а спустить 
— не правонарушение вовсе, ведь собствен-
ность другого человека остается неприкос-
новенной. Так, мягкий намек — мол, не всем 
нравится твое поведение, коллега.

— Мы обсуждали проблему стоящих 
машин в чате нашего дома, — признается 

Сергей. — И многие тогда теоретически со-
гласились, что спускать колеса — это вполне 
резонный поступок. Я не стал признаваться, 
конечно, что я этим занимаюсь, но понял, что 
народ не против. Наоборот, люди страдают от 
таких умников. Была, например, одна «Волга» 
— она встала так, что мимо нее едва можно 
проехать, и стояла так полгода. Зарастала 
пылью, внутри что-то навалено. Это разве 
не хамство по отношению к соседям? Хотя 
я уверен, что хозяин не из нашего района 
— он как убрал машину, так и не появлялся 
с тех пор.

Жители разных районов Москвы подтвер-
дили «МК», что у автомобилей, долго стоящих 
на одном месте, часто оказываются спущен-
ными колеса. «Вчера иду мимо старенького 
«Форда» нашего соседа-пенсионера, — рас-
сказывает Ольга, жительница Кировоградской 
улицы. — У него колеса в порядке, сегодня иду 
— уже полностью спущены. Машина никуда 

не выезжала, да Виктор Иваныч и не оста-
вил бы ее со спущенными шинами, поехал 
бы в шиномонтаж. Значит, кто-то спустил». 
Аналогичную историю, но про соседскую 
«Волгу», рассказал Алексей с улицы Бес-
тужевых: в одночасье баллоны оказались 
спущенными. 

— Самое интересное, что у нас во дворах 
такое было несколько раз — и всё со старыми, 
дешевыми машинами, — говорит Алексей. — 
Спустить шины какому-нибудь джипу, даже 
если он загородил пешеходную дорожку, ни-
кто не решается — боятся.

Анна, жительница улицы Куусинена, рас-
сказала «МК», что жители одного из коопера-
тивных домов на этой улице давно практикуют 
такой способ «учить уму-разуму» залетных 
автолюбителей. «Все знают, что заезжать к 
этому дому и парковаться около подъездов 
без проблем могут только жители, — рас-
сказывает Анна. — У всех остальных — или 
шины спустят, или кирпич через бумажку на 
капот положат. Это помогает: и соседи, и со-
трудники, приезжающие в офисы, объезжают 
этот дом стороной».

Как выяснилось, подобная практика раз-
вивается не только в Москве. Наоборот, она 
скорее может считаться «импортной» в рос-
сийской столице: еще два-три года назад 
о подобных систематических случаях рас-
сказывали жители Украины. «У нас на дворе 
есть дьявольское место, где спускают колеса 
всем машинам, которые там стоят, — рас-
сказывает киевлянка Наталия Самарина. — 
Так продолжается много лет. Меня тоже не 
миновала такая участь, хорошо, что было 
кому спасти».

А в Германии под практику спускания шин 
«автомобилистам нон грата» подводят эко-
логическую базу: так, в дрезденском районе 
Нойштадт у припаркованных автомобилей 
могут не только спустить колеса, но и оставить 
на стекле записку, призывающую задумать-
ся о судьбе планеты, пишет издание Tag24. 
Как пояснил «МК» юрист Алексей Голубев, 
юридических способов сопротивления такой 
практике пока не существует — если колесо не 
проколото, а сам ниппель не украден, «мсти-
тели» не нарушают ни административного, ни 
уголовного законодательства.

Антон РАЗМАХНИН.

Эпопея с пропавшим министром 
здравоохранения Омской области 
Александром Мураховским благо-
получно завершилась. В 14.30 по 
местному времени 10 мая он сам 
вышел из леса в районе небольшой 
деревеньки Баслы Большеуковско-
го района. Таким образом, Мура-
ховский провел в лесу два с поло-
виной дня и три ночи, преодолев за 
это время более 20 километров. 
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Имя Александра Мураховского 
стало известно всей России, ког-
да в августе 2021 года в Омскую 
больницу Скорой помощи №1, 

которую он возглавлял, был доставлен с 
отравлением Алексей Навальный. Причиной 
плохого состояния оппозиционера главврач 
Мураховский назвал «нарушение обмена 
веществ», а именно — углеводного баланса. 

В БСМП-1 Навальный пробыл двое суток, 
после чего чартерным рейсом был достав-
лен в берлинскую клинику «Шарите». А 
Александр Мураховский в ноябре был на-
значен министром здравоохранения Омской 
области. 

В поселке Фирстово, к которому адми-
нистративно относится деревня Баслы, «МК» 
подтвердили, что министр действительно 
найден. Главе поселения сообщили об этом 
по телефону, сама она «спасеныша» не ви-
дела. Как и вся область, жители Фирстова 
наблюдали за поисками по Интернету и 
телевидению. Искали же Мураховского про-
фессиональные спасатели, волонтеры и по-
лицейские. В поисках было задействовано 
около 100 человек и беспилотники, которые 
мониторили лесной массив от охотбазы в 
деревне Поспелово, где он разминулся с 
товарищами, до Больших и Верхних Ук и 
Фирстова. 

Напомним, 7 мая с тремя знакомы-
ми министр отправился на охоту в лес. 
Телеграм-канал Baza сообщает, что ком-
панию ему составили бизнесмен Андрей 
Козачук, водитель и экс-коллега по боль-
нице Скорой помощи №1, где Мурахов-
ский трудился до того, как стать главой 
Омского минздрава. Около 17 вечера они 
возвращались из Поспелова домой. Как 
сообщает портал Оm1.ru, знакомые ехали 
на болотоходе, министр же передвигался на 
квадроцикле. В какой-то момент Мурахов-
ский решил поехать в объезд, оторвавшись 
от основной группы, так как, по его словам, 
из-за болотистой местности он бы непре-
менно завяз. Однако заложенный крюк не 
спас его от торфяников: квадроцикл застрял 
в грязи. Мураховский успел сообщить об 

этом знакомым, добавив, что пешком будет 
возвращаться в Поспелово. После чего про-
пал. Друзья сначала искали его самостоя-
тельно, а уже 8 мая обратились в полицию. 
Кстати, увязший в грязи квадроцикл был 
обнаружен в лесу на второй день поисков, 
в 6,5 км от охотбазы. А недалеко от этого 
места волонтеры наткнулись на парочку 
медведей. После чего стало понятно, что 
министру угрожает нешуточная опасность. 
Комментируя исчезновение Мураховского, 
охотоведы рассказывали, что у медведей 
сейчас брачный период и они находятся в 
активном поиске еды...

Болота, медведи, ночные заморозки — 
все говорило в пользу печального финала 
этой истории. Но спасателей и волонтеров 
обнадеживал тот факт, что мобильный Му-
раховского периодически подавал признаки 

жизни. На телефоны тех, кто пытался с ним 
связаться, приходили сообщения, что он 
«находится в зоне действия сети». Но потом 
связь снова исчезала. Из чего поисковики 
делали вывод, что Мураховский плутает 
где-то в местах с неустойчивой мобильной 
связью.

Министру и впрямь очень повезло. Как 
рассказала нам директор школы посел-
ка Фирстово, где Мураховский и вышел 
к людям, погода в минувшие дни стояла 
довольно теплая, дождей не было. Да и 
места тут хоть и глухие, но лес смешанный: 
березы, осинки, ели. Сейчас он покрывается 
зеленью, но все же пока довольно «про-
зрачный» — не тайга. А вот диких зверей в 
этих местах и впрямь хватает. И медведи 
встречаются, и волки...

 Но всех этих опасностей министру 
удалось избежать. Как сообщают в пресс-
службе правительства Омской области, 
Мураховский чувствует себя нормально. Но 
все же он был отправлен в больницу поселка 
Большие Уки на обследование. Подробнее 
о его состоянии медики обещают расска-
зать позже. Но сам министр обещал уже во 
вторник выйти на работу. 

Придя в себя, Мураховский рассказал, 
как выжил в лесу. В первый день ему по-
везло: он наткнулся на вагончик-заимку. 
Там он обнаружил чайник и пакет лапши 
быстрого приготовления. С помощью печки-
буржуйки он приготовил себе ужин. Утром 
опять пошел искать дорогу. А вот вторую 
ночь он провел в лесу под березой. Темпе-
ратура при этом была около +5 градусов. 
Днем он видел вертолет, кричал, махал 
руками, но его не заметили. А еще он видел 
следы медведей, но, вероятно, звери не 
почуяли его, поскольку временами он шел 
по выгоревшей траве. Сориентировался 
на местности Мураховский только тогда, 
когда вышел на безлесный участок. Было 
это на окраине деревни Баслы, где он почти 
сразу наткнулся на полицию, которая как раз 
обследовала там дома и участки. В общей 
сложности министр напетлял по лесу около 
45 километров. 

Елена ГАМАЮН.

В Америке скоро снова будут выборы. 
Скоро — это в будущем году, когда вслед за 
внутрипартийными выборами (праймериз), 
кочующими из штата в штат на протяжении 
всего года, в ноябре 2022-го состоятся все-
общие выборы. Переизбираться будут треть 
сенаторов, все конгрессмены, часть губер-
наторов и много других выборных деятелей. 
На дальних подступах уже сейчас с обеих 
сторон идет артподготовка, и именно поэто-
му привлекло к себе внимание событие, на 
первый взгляд не имеющее отношения к 
партийной политике.

На днях стали известны итоги прошло-
годней переписи населения США; такие 
переписи проводятся раз в десять лет, и по 
их итогам меняется одна важная составляю-
щая партийно-политического расклада — 
количество мест, которое имеет тот или иной 
штат в палате представителей Конгресса 
США. Если в штате прибавляется жителей, 
он может получить дополнительные места 
в нижней палате Конгресса. Если убавля-
ется — соответственно, штат уменьшает 
свое представительство. (В верхней палате 
Конгресса, сенате, у каждого из 50 штатов 
фиксированное количество представителей 
— по два сенатора от штата.)

Результаты переписи-2020 порадовали 
республиканцев, но огорчили демократов. 
Главный оплот республиканского консер-
ватизма, штат Техас (второй штат США по 
населению и количеству мест в Конгрессе), 
получит два дополнительных места в палате 
представителей. По одному месту прибавят 
штаты Флорида, Колорадо, Орегон, Мон-
тана и Северная Каролина. «Обогащение» 
конгрессменами этих штатов произойдет 
за счет потери мест в Конгрессе штатами 
Калифорния, Иллинойс, Нью-Йорк, Мичиган, 
Огайо, Пенсильвания и Западная Вирджи-
ния (каждый из штатов-лузеров теряет по 
одному месту в палате представителей).

Если в самом общем плане оценить эти 
изменения, они означают ослабление по-
зиций Демократической партии и усиление 
Республиканской. По расчетам CNN, если 
бы новый расклад был на момент прошло-
годних президентских выборов, то соот-
ношение голосов в коллегии выборщиков 
между Байденом и Трампом было бы не 
306:232, а 303:235. Разница в три голоса не 
изменила бы исход выборов президента, 
но в следующем году, когда состоятся т.н. 
промежуточные выборы, картина может 
быть более сложной.

Дело в том, что политические послед-
ствия будущих выборов-2022 определяются 
не только тем, какие штаты потеряли или 
приобрели места по итогам переписи на-
селения. Эти места — приобретенные или 
потерянные — имеют свои территориальные 
границы, границы избирательного округа, 
которые прочерчивают власти соответству-
ющего штата. И вот тут всё будет зависеть 
от того, какая из двух партий контролирует 
законодательное собрание штата и в чьих 
руках пост губернатора.

Вот пример. Штат-лузер Нью-Йорк пол-
ностью под контролем демократов, поэто-
му они наверняка посчитают потерянным 
такой избирательный округ, от которого 
был избран республиканец. Одним респу-
бликанцем в палате представителей будет 
меньше — тем лучше. Аналогичная картина 
произойдет в Калифорнии, которая тоже 
является «синим» (демократическим) шта-
том. Колорадо и Орегон — штаты не совсем 
«синие», частично «красные» (республикан-
ские), но и там у демократов, по мнению 
экспертов, есть хорошие шансы прочертить 
«правильные» границы в интересах своей 
партии. Возможно, это также произойдет 
в «колеблющемся» штате Мичиган.

Но на этом, констатирует CNN, хорошие 
новости для Демпартии заканчиваются. В 
Техасе, Монтане и Западной Вирджинии 
границы округов будут чертить республи-
канцы, и в менее «красных» штатах Огайо, 
Северная Каролина и Пенсильвания, как 
ожидается, прочерчивание границ тоже 
будет в пользу Республиканской партии. 

То есть границы будут проложены таким 
образом: если должен быть создан новый 
округ, он появится там, где с большой веро-
ятностью будет избран республиканец; если 
округ ликвидируется, то это будет округ, от 
которого был избран демократ.

Дальше вступает в действие старое 
правило: экономика решает всё. Если к 
ноябрю 2022 года Джо Байден и Демпар-
тия смогут развить успех, достигнутый на 
поприще массовой вакцинации населе-
ния, — дополнить его полным открытием 
школ и бодрым ростом экономики, — то 
республиканских приобретений в резуль-
тате переписи населения явно не хватит, 
чтобы отобрать у демократов контроль 
над палатой представителей. (На сегодня 
у демократов 218 мест в нижней палате 
Конгресса, у республиканцев — 212, еще 
пять мест вакантны). А вот если народ будет 
недоволен своей жизнью при байденовской 
администрации, то республиканцы могут 
завоевать большинство.

Но это еще не все тенденции и прогнозы, 
которые вырисовываются с учетом итогов 
переписи-2020. Есть большая и серьезная 
проблема, которую отразила эта перепись 
и которая может себя проявить не только в 
обновлении избирательной карты страны. 
Калифорния потеряла место в Конгрессе, 
потому что она теряет население, которое 
уезжает в другие штаты, больше всего в 
Техас, который приобрел два места. Из по-
терявшего место Нью-Йорка народ уезжает, 
в частности, во Флориду, которая приобрела 
дополнительное место. Люди уезжают из 
цитаделей левого либерализма в бастионы 
правого консерватизма — почему?

Потому что контролируемые демокра-
тами крупные города — Нью-Йорк, Сан-
Франциско, Лос-Анджелес, Чикаго и т.д. 
— становятся непригодными для нормаль-
ной жизни. Резко возросла преступность, 
увеличилось количество бездомных и психов 
«на вольном выпасе», которые ежедневно на-
падают то на азиатов (как якобы «виновных» 
в пандемии), то на евреев, то просто на кого 
попало. Полиция парализована юридически 
и морально, особенно после резонансных 
судебных дел против блюстителей поряд-
ка, не проявляющих должного уважения к 
«уважаемым» чернокожим преступникам. 
Мало кто из полицейских захочет повторить 
судьбу полицейского из Миннеаполиса Де-
река Шовина, которого признали виновным 
в убийстве Джорджа Флойда, здоровенного 
чернокожего детины, который сопротив-
лялся аресту, находясь под воздействием 
наркотиков, и умер, когда (или, по версии 
суда присяжных, потому что) Шовин уложил 
его на асфальт и держал колено на его шее. 
Сейчас Шовину светит до 40 лет тюрьмы.

В Нью-Йорке и окрестностях перепол-
нены автострады, зато недогружено город-
ское метро. Нью-йоркцы боятся ездить на 
метро; боятся, как они говорят в интервью 
журналистам, не коронавируса, а преступ-
ности — каждый день в этом метро кого-то 
сталкивают на рельсы, режут, избивают 
или грабят. В вагонах спят и едят зловон-
ные, но «уважаемые» темнокожие бомжи. 
Правонарушителей арестовывают, но тут 
же выпускают — даже не под залог, а про-
сто так. Психи-преступники раз за разом 
совершают нападения на людей, и их раз 
за разом выпускают. А мэр города, крайне 
левый либерал Билл Де Блазио, и чиновники 
городского правительства призывают народ 
вернуться на общественный транспорт, за-
веряя, что у них «всё под контролем».

Многие уже не вернутся не только в 
нью-йоркское метро и автобусы, но и в город 
Нью-Йорк и одноименный штат. Они уезжают 
в другие места, где правят политики право-
го толка, не проявляющие уважительного 
отношения к правонарушителям (а также 
нелегальным иммигрантам) лишь за темный 
цвет кожи. А демократам, возможно, при-
дется дорого заплатить за свою фанатичную 
политкорректность на выборах 2022 года.

КОММЕНТАРИИ  
на сайте

ЛИБЕРАЛЬНЫЙ САМОСТРЕЛ
Фанатичная политкорректность идет во вред Демпартии США
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МИНИСТР И МЕДВЕДИ

ПРОВЕРЕНО, ШИН НЕТ
В Москве начали спускать 
колеса давно стоящих 
автомобилей
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Мураховский провел в лесу 
три ночи, обойдя топи и диких 
зверей 

Александр Мураховский.

В поисках министра 
здравоохранения были 
задействованы около 
100 человек.
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ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК» 

«Оружие»
Женщина и помповое ружье — любовь с 
первого взгляда. 
Первая доступная вертикалка — с теплотой 
об ИЖ-12.
Новый «болт» на рынке — о достоинствах 
Benelli Wild.

«Природа»
Сохраним сокровища планеты! — чем 
чреваты новые проекты в Даурии.
Охотничий календарь — соловьи 
распевают, май прославляют.
День Победы — военные будни и трофеи 
промысловиков.
Стать охотником — культуре охоты 
посвящается.

«Трофеи»
Сафари для «чайников»? — проблем не 
будет!
Фатальная ошибка — как добыть льва и 
остаться в живых.
Зачем идете в горы вы? — за тэками 
Нарынкола.
Кого-то тянет на море, а нас на тягу — 
романтика охоты.

«Рыбалка»
Для настоящих мужчин — добыча трески в 
Баренцевом море.
Спортивная ловля форели — рыбалка на 
платниках.
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Похоже, российский рынок мотор-
ного топлива не избежит жесткой 
директивной меры, чреватой про-
блемами для производителей. Речь 
идет о сезонном запрете на экспорт 
бензина, точнее, о проекте соот-
ветствующего постановления. Мин-
энерго подготовило этот документ 
в апреле, а после майских праздни-
ков, как сообщил глава ведомства 
Николай Шульгинов, его рассмотрит 
правительство. По словам опрошен-
ных «МК» экспертов, эмбарго ударит 
по рентабельности НПЗ, а сдержать 
цены с его помощью не удастся.

Собственно, документов на эту тему су-
ществует два. В первом говорится о трехме-
сячном запрете на вывоз из России бензина 

и легких дистиллятов (категории бензинов 
с повышенными октановыми числами) «для 
обеспечения стабильной ситуации на вну-
треннем рынке в периоды пикового спроса и 
массовых ремонтов на НПЗ». Второй проект 
вносит бензин и легкие дистилляты в пере-
чень товаров, экспорт которых в страны за 
пределами ЕАЭС может быть временно огра-
ничен. Этот стратегический список появился 
еще в декабре 2007 года, когда в стране бы-
стро дорожали базовые продовольственные 
товары — хлеб, крупы, растительное масло, 
молочная продукция.

Запрет не затронет международные 
транзитные перевозки иностранных не-
фтепродуктов через территорию РФ, а так-
же отечественное топливо, вывозимое для 
нужд Минобороны России. Кроме того, как 

заявил Николай Шульгинов, сама по себе 
«эта мера может быть введена только в слу-
чае экстренной необходимости». Иными 
словами, документ — еще не приговор, но 
спусковой крючок всегда будет оставаться 
взведенным.

Рост мировых цен на нефть и ослабление 
курса рубля в 2021 году привели к тому, что 
торговать бензином с зарубежьем стало 
намного выгоднее, чем реализовывать его 
на внутреннем рынке. В результате выросла 
рублевая экспортная цена бензина, что, в 
свою очередь, вызвало рост биржевых цен в 
России до рекордных показателей. Разуме-
ется, на это не могли не отреагировать неза-
висимые АЗС: горючее на заправках также 
подорожало.

Что значит «в случае экстренной необ-
ходимости»? Вероятно, рассуждает доктор 
экономических наук Игорь Николаев, речь 
идет о резком, то есть более чем на 10% за 
два месяца, росте цен, предусмотренном в 
декабрьском постановлении правительства. 
Помимо Мосэнерго, в эту систему встроены и 
другие министерства. Например, Минсельхоз 
отвечает за ценовую динамику продоволь-
ственных товаров, Минпромторг — непродо-
вольственных. Последний подготовил свой 
проект, аналогичный документу от Мосэнерго 

и касающийся запрета на экспорт металлур-
гической продукции. Каждое ведомство тем 
или иным способом подстраховалось на тот 
случай, если вдруг с него спросят: «Каковы 
ваши действия?»

Такая система сама работает на рас-
кручивание инфляционной спирали, убежден 
Николаев. Запретить всегда проще, чем при-
бегнуть к сугубо рыночным методам, напри-
мер, снизить налоги и акцизы, занимающие в 
цене топлива до 80%. Понятно, что государ-
ство никогда не пожертвует фискальными 
интересами, ему привычнее воспользоваться 
арсеналом административно-командной 
экономики.

«К чему выстраивать столь длинную 
бюрократическую цепочку, — недоумевает 
ведущий эксперт Института современного 
развития Никита Масленников. — Решение о 
введении эмбарго можно принять в считаные 
минуты обычным поручением правительства. 
Если есть жесткая необходимость, вопрос 
решается элементарно».

По словам собеседника «МК», мера от-
рицательно скажется на рентабельности, на 
доходах НПЗ, регулярно продающих в Европу 
значительные объемы бензина. Им придет-
ся перенаправлять топливо на значительно 
менее привлекательный внутренний рынок, 
менять логистику поставок. Более того, из-
менится структура экспорта нефтепродуктов: 
производители начнут активно торговать 
нафтой, летучей жидкостью, получаемой на 
первой стадии перегонки сырой нефти. В 
итоге упадет объем автомобильного топлива 
для внутреннего рынка. Проблема еще и в 
том, что запрет на экспорт — чисто дирек-
тивный, а значит, заведомо неэффективный 
шаг, как и в случае с заморозкой стоимости 
продуктов. Так, в апреле сахар-песок и под-
солнечное масло снова стали дорожать, хотя 
соглашения о стабилизации цен на эти това-
ры продлены, соответственно, до 1 июня и 1 
октября. Что касается механизма демпфера, 
призванного не допустить резких колебаний 
цен на топливо, то он из этого же ряда.

Чтобы победить инфляцию, нужно дей-
ствовать не административными методами, 
не методами монетарной политики, то есть 
переходить к политике сильного рубля, гово-
рит руководитель ИАЦ «Альпари» Александр 
Разуваев. На его взгляд, в ситуации, когда 
россияне массово отправляются на дачи и 
в отпуска на собственных автомобилях, и 
это совпадает с плановым уходом НПЗ на 
ремонт, правительство боится все-таки не 
дефицита топлива, а именно роста цен на 
заправках. Бензина хватит всем, вопрос лишь 
в том, сколько он будет стоить.

Георгий СТЕПАНОВ.

Будущее рубля, как всегда, притя-
гивает внимание, оставаясь тем не 
менее неопределенным. И все-таки 
попробуем в это будущее заглянуть.

Сразу упростим задачу, ограничившись 
парой рубль — доллар. И тут же подчеркнем: 
раз парное катание предполагает двух участ-
ников — значит, следует учитывать как фак-
торы, влияющие на рубль, так и факторы, 
оказывающие воздействие на доллар.

С рублем все относительно привычно. 
Есть общеэкономическая ситуация, есть дина-
мика цен на нефть и есть геополитика, которая 
в современных условиях выражается в жон-
глировании санкциями. Общеэкономическая 
ситуация, в свою очередь, имеет две стороны: 
ситуация и перспективы российской и миро-
вой экономики. С этих сторон и начнем.

Экономика России пока не радует, но 
перспектива точно светлая. Уже потому что 
второй квартал 2020 года дал результат минус 
8% ВВП, на фоне которого можно не сомне-
ваться в успехе второго квартала этого года. 
Эта же база сравнения должна несколько 
охладить пыл тех, кто, возможно, будет скло-
нен излишне громко дуть в фанфары. Рост-то 
будет, но понятно, что прошлогоднее падение 
будет восстановлено еще нескоро.

Какой вывод для рубля? Восстанови-
тельный рост будет говорить в его пользу. 
Но говорить негромко. Вряд ли серьезно 
укрепит рубль и возврат ЦБ к политике повы-
шения ключевой ставки. Гораздо громче для 
рубля отзвуки происходящего в экономике 
мировой. На перспективу ожидается до-
статочно быстрое (быстрее, чем в России) 

восстановление мировой экономики. Это 
значит, что будет рост спроса на российский 
сырьевой и прежде всего нефтяной экс-
порт. Значит, этот фактор играет на стороне 
роста рубля.

Но есть одно важное уточнение. Быстро 
набирает ход экономика США. А это значит, что 
пора обратиться к факторам, которые влияют 
на доллар. Сам рост экономики США его укре-
пляет, но это далеко не все. Уже услышанные 
рынком прогнозы о грядущем постепенном 

сворачивании сверхмягкой денежной полити-
ки (когда на рынки выбрасывается все больше 
новых денег, что, в частности, приводит к 
низким ставкам по кредитам и по депозитам) 
становятся в связи с ростом экономики все 
более реальными. Следствие — дальней-
шее укрепление доллара, отток капиталов 
в американские активы и снижение курса 
рубля, как и национальных валют других раз-
вивающихся стран.

Какой из факторов, связанных с мировой 

экономикой, перетянет канат на себя? Пока 
можно предположить, что они в состоянии 
друг друга уравновесить.

Есть и фактор пандемии. Динамика забо-
левших прямо влияет на темпы роста мировой 
экономики (и российской, и американской). 
Чем больше заболевших, тем больше риски 
снижения темпов экономического роста, 
спроса на сырье и нефть и, соответственно, 
курса рубля.

Но и здесь все не так однозначно. Обра-
тимся к ближайшим перспективам курса ру-
бля. На него влияет и такой сезонный фактор, 
как спрос россиян на валюту в предотпуск-
ной период. Пандемия и закрытие некоторых 
традиционно привлекающих россиян стран 
сократят этот спрос и с прицелом на начало 
лета укрепят курс рубля.

Совершенно однозначный фактор — это 
санкции. Они или угроза их ужесточения всег-
да негативно влияют на курс рубля. Сейчас 
рынки, как говорится, уже «отыграли» по-
следний пакет антироссийских санкций. И 
в краткосрочной перспективе новой волны 
ждать не следует.

Если исходить из этой предпосылки, то 
итоговые прогнозы курса рубля таковы: как 
считает, например, старший экономист ана-
литического управления «Открытие Research» 
Максим Петроневич, к июню можно ожидать 
некоторое укрепление рубля к доллару до 
уровня около 74 рубля за доллар. Есть и по-
пытки заглянуть подальше. Главный аналитик 
«Совкомбанка» Михаил Васильев считает, что 
в базовом сценарии к концу 2021 года можно 
увидеть рубль в диапазоне 75–77 к доллару. 
Базовый сценарий при этом предполагает, что 
готовящийся саммит президентов России и 
США сигнализирует о том, что нового наката 
антироссийских санкций не последует.

К такому базовому сценарию еще бы и 
базовых режиссеров!

Николай ВАРДУЛЬ.

Российский средний класс — это чер-
ная кошка в темной комнате. Обнару-
жить его непросто. Тем более что в 
отличие от крайних соседей, назовем 
их по старинке классами рабочих с 
одной стороны и крупных предприни-
мателей — с другой, он не имеет вы-
раженной политической программы, 
да и с глашатаями его интересов есть 
проблемы. Тем не менее динамика 
среднего класса — это показатель 
того, каким будет тип дальнейшего 
развития страны. А точнее, каким бу-
дет удельный вес в будущем разви-
тии революционных и эволюционных 
элементов. Именно поэтому он при-
влекает к себе внимание социологов, 
экономистов и политологов. Недавно 
о российском среднем классе выска-
зались известные эксперты Ярослав 
Кузьминов и Михаил Хазин.

Что происходит с российским средним 
классом? Начнем с того, что у него есть масса 
разных, иногда прямо противоречащих друг 
другу замеров. Чтобы не терять на них время, 
можно условно признать главным критерием 
следующий: доходы не ниже 1,25 от медиан-
ного в каждом регионе (это такой доход, выше 
и ниже которого получают по 50% от общего 
числа). По оценке Росстата, медианный ме-
сячный доход в России составляет 35 тыс. 
рублей, тогда входной билет в средний класс 
в среднем по России — примерно 44 тыс. 
рублей. К среднему классу относятся люди 

с высшим образованием, работающие как в 
частных компаниях, так и в госструктурах, это 
менеджеры, представители офисных служб 
и люди в офицерских погонах.

Ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов счи-
тает «дефектом» проводимой российской 
политики отсутствие поддержки среднего 
класса со стороны государства. Этот класс ис-
тончается. Исход из него происходит не вверх, 
а вниз по социальной лестнице. Что имеет 
тревожные последствия, как экономические, 

так и политические. Экономический минус 
в том, что «любые инновации потребления 
и инновации в экономике поддерживаются 
средним классом, то есть людьми, у которых 
есть возможность выбирать».

На проблему можно взглянуть и шире, 
как это делает, например, профессор Чикаг-
ского университета и той же Высшей школы 
экономики Константин Сонин. «МК» брал у 
него интервью, в котором он, в частности, 
говорил о разном выборе, сделанном в усло-
виях кризиса 2020 года развитыми странами 
и Россией. В первом случае приоритет был 
отдан поддержке будущего экономического 
роста, который невозможен без сохранения 
и увеличения доходов населения, в ущерб 
финансовой стабильности. В России в при-
оритете оказалось сохранение финансовых 
резервов, а перспективы экономического 
подъема сузились — нет поддержки со сто-
роны спроса населения.

Политические издержки кризиса, в ко-
тором оказался российский средний класс, 
по мнению Ярослава Кузьминова, в том, что 
переход его представителей в категорию 
бедных «взрывоопасен».

Сказанное может показаться преувели-
чением, но есть давно проверенная законо-
мерность: страна, в которой средний класс 

растет, уверена в своем мирном будущем. Эта 
уверенность коренится в том, что растущий 
средний класс — показатель того, что вы-
бранная модель развития и принимаемые 
решения соответствуют интересам общества 
в целом. Крайности есть всегда, а средний 
класс — это некий баланс интересов. Когда 
же база такого баланса уменьшается, растет 
риск радикализации неминуемых в обществе 
конфликтов.

В этом контексте весьма любопытна 
реакция на выступление Ярослава Кузь-
минова известного блогера Михаила Хази-
на. Он считает, что «на всех» у государства 
денег не хватит, а «в рамках разрушения 
либерально-экономической модели пре-
вращение среднего класса в бедных — это 
неизбежный процесс». Для него главное — 
«разрушение либерально-экономической 
модели», судьба среднего класса — сопут-
ствующие потери.

Но речь-то идет прежде всего имен-
но о среднем классе. Если же включить в 
предмет обсуждения перспективы некой 
существующей модели, кто бы и как бы ее 
ни обозначал, то фактически, считая «неиз-
бежным» превращение среднего класса в 
бедных, Хазин выступает за радикализацию 
ее «разрушения». Даже за революционари-
зацию этого процесса. А это точно чревато 
трудно прогнозируемыми политическими, 
правовыми, социальными и экономическими 
потрясениями и издержками.

Николай ВАРДУЛЬ.
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— Минувшая торговая неделя завер-
шилась ростом. Индекс Московской бир-
жи третий раз подряд обновил максимум. 
Среди лидеров роста оказались бумаги 
«Северстали» (+4,30%). Корректировались 

акции банка ВТБ (-2,87%). На фондовом 
рынке продолжается подъем как на фоне 
укрепления рубля, так и вследствие при-
тока средств в фонды, ориентированные 
на Россию. Ослабление доллара, кроме 
того, способствует росту цен на ресурсы 
и защитные активы. В том числе на золо-
то. А на российском рынке торгуется как 
раз много сырьевых компаний. Полагаем, 
что все больше средств международные 
инвесторы будут размещать на развиваю-
щихся рынках, в том числе российском. На 
наш взгляд, его динамика некоторое время, 
возможно, до конца мая, будет лучше, чем 
на основных мировых площадках. У участ-
ников рынка преобладают позитивные на-
строения. Вчера индекс Московской биржи 
обновил исторический максимум, впервые 
превысив 3700 пунктов. Индекс РТС также 
незначительно растет — он поднялся на 
0,01%, до 1577,64 пункта.

Тенденции

Георгий ВАЩЕНКО, 
аналитик 

«Фридом Финанс»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 11.05.2021

3702,57

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Рубль может продолжить укрепление 
к доллару и евро в ближайшие недели при 
сохранении благоприятной политической 
конъюнктуры. В прошлом году при текущем 
уровне цен на нефть валютная пара USD/
RUB находилась в районе 61–62 руб./$1, а 
валютная пара EUR/RUB — 68–69 руб./1 
евро. Рассчитывать на возвращение ин-
струментов к этим уровням не приходится, 
однако потенциал для укрепления рубля 
достаточно широкий. С технической точки 
зрения ближайшей целью для USD/RUB 
выступает мартовский минимум 72,5–73 
руб./$1, для EUR/RUB — уровень 88,5 руб./1 
евро.

Игорь ГАЛАКТИОНОВ, 
аналитик 

BCS Express:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 11.05.2021

73,7206

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Ставки аренды жилья 
стоят на месте

Растущий объем предложения и уме-
ренный спрос не дают собственникам недви-
жимости возможность повышать стоимость 
долгосрочной аренды жилья. По оценке ана-
литиков ЦИАН, средняя стоимость аренды 
однокомнатных квартир в 16 крупнейших 
городах России сейчас составляет 16,7 тыс. 
руб. в месяц, двухкомнатных — 23,2 тыс. 
руб. Относительно начала апреля значения 
сократились на 0,9% и 1% соответственно. 
Наиболее заметно за минувший месяц сни-
зились ставки аренды на однокомнатные 
квартиры в Новосибирске — в среднем на 
3%, до 17,3 тыс. руб. в месяц. «Двушки» на 3% 
при этом подешевели в Санкт-Петербурге и 
Волгограде, до 34,5 тыс. руб. и 17,7 тыс. руб. 
в месяц соответственно. В Москве одноком-
натные квартиры сейчас сдаются в среднем 
за 38,3 тыс. руб. в месяц, двухкомнатные — за 
52,1 тыс. руб. Относительно предыдущего 
месяца эти значения сократились на 1% и 
2% соответственно. Эксперты ждут, что в 
ближайшие месяцы эта динамика сохра-
нится, а оживиться рынок сможет только 
с притоком в августе-сентябре в крупные 
города арендаторов-студентов.

90% отходов отправляют 
на мусорные полигоны
В России 90% всех отходов отправля-

ются не на переработку, а на мусорные по-
лигоны, заявила вице-премьер Виктория 
Абрамченко. С ее слов, по этому показателю 
наша страна находится на уровне Бразилии 
и Мексики. По словам Абрамченко, в России 
реализована первая часть реформы по об-
ращению с ТКО: были созданы региональные 
схемы обращения с отходами, отобраны их 
операторы, установлены тарифы. «Теперь 
предстоит реализовать вторую часть мусор-
ной реформы, с которой мы пока отстаем, 
— строительство объектов по сортировке 
и утилизации мусора», — пояснила вице-
премьер. Проблема вывоза мусора обсужда-
ется властями с начала 2010-х годов — тогда 
рост благосостояния вызвал значительное 
увеличение нагрузки на непрозрачную и 
устаревшую систему захоронения отходов. 
В 2015 году из-за отсутствия в городских 
агломерациях РФ пригодной земли для новых 
полигонов начался «мусорный коллапс». К 
экономике замкнутого цикла власти плани-
руют прийти к 2030 году.

В Москве начали 
отключать отопление
Вчера в столице начали отключать ото-

пление, сообщил зам. мэра по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. По его 
словам, отключение проводится поэтапно и 
займет до пяти дней. «Решение об окончании 
отопительного периода принимается, когда в 
течение пяти дней среднесуточная темпера-
тура воздуха сохраняется на уровне выше 8 
градусов. С учетом погоды принято решение 
приступить 10 мая к переводу столичной 
системы теплоснабжения на летний режим 
работы», — рассказал зам. мэра. Сначала 
отопление отключат в промышленных и ад-
министративных объектах, после этого уже в 
жилых зданиях, школах, детских дошкольных 
и лечебных учреждениях. В Москве на теку-
щей неделе прогнозируется потепление.

Три опасных варианта 
хищения денег 
с банковских счетов

МВД назвало три распространенных 
варианта мошенничества с банковскими 
счетами. Основным и наиболее опасным 
способом, по мнению полицейских, является 
хищение денежных средств «путем направ-
ления в банки распоряжений о перечислении 
денежных средств на счета, подконтрольные 
преступникам». Популярны также исполь-
зование мобильной связи и SIP-телефония. 
SIP — это протокол, позволяющий людям 
общаться голосом через Интернет, он ис-
пользуется почти во всех сервисах интернет-
связи. Его преимущество в том, что номер 
привязан не к локации (как в стационарном 

телефоне), а к пользователю. Ранее незави-
симые эксперты выяснили, что около 27 рос-
сийских банков имеют опасную уязвимость 
на сайте, которая позволяет мошенникам 
перенаправить пользователей на фишин-
говый ресурс. В банках обещают внедрить 
собственные системы управления сайтами 
с повышенным уровнем защиты.

Больше всего денег 
из России переводят 
в Азербайджан

Лидером по международным денеж-
ным переводам из России по итогам перво-
го квартала 2021 года стал Азербайджан, 
средний чек одного перевода в республику 
составил 11,56 тыс. руб., сообщается в ис-
следовании банка «Русский стандарт». Годом 
ранее первое место занимал Казахстан со 
средним чеком 14,13 тыс. руб. Второе место 
по итогам отчетного периода, как и год назад, 
заняла Белоруссия со средним чеком 10,077 
тыс. руб. Казахстан оказался на третьем 
месте, при этом средняя сумма перевода 
в эту страну была в два раза выше, чем у 
лидеров рейтинга — 22,54 тыс. руб. Завер-
шают пятерку лидеров по международным 
денежным переводам Испания и Молдавия со 
средними суммами переводов в 18,563 тыс. 
руб. и 13,858 тыс. руб. соответственно.

Еда дорожает 
11 месяцев подряд

Мировые цены на продовольствие в 
апреле достигли шестилетнего максимума 
— сообщила Продовольственная и сельско-
хозяйственная организация ООН (ФАО). Еда 
дорожает уже одиннадцатый месяц подряд. 
Такая динамика сложилась из-за подорожа-
ния растительного масла, мяса, молочной 
продукции, зерновых, но сильнее всего — 
сахара, который за год прибавил в цене на 
60% из-за неурожая в Бразилии, являющейся 
крупнейшим экспортером сахара в мире. 
Подъем мировых цен на продовольствие 
является одной из причин подорожания про-
дуктов и на внутреннем рынке РФ — под их 
влиянием в 2020 году в России поднялись в 
цене, в частности, сахарный песок (рост на 
64,5% в годовом выражении) и подсолнечное 
масло (25,9%). Российские власти эти выводы 
тогда назвали спекулятивными, сообщив об 
использовании «экономических инструмен-
тов» для сдерживания влияния роста миро-
вых цен на внутренние, а также об адресных 
мерах поддержки производителей. Так, для 
сдерживания цен на сахар и подсолнечное 
масло в декабре правительство иницииро-
вало подписание соглашения с произво-
дителями, ограничивающего предельную 
розничную цену на эти товары. Изначально 
соглашения были заключены до 1 апреля, но 
затем были продлены: для сахара они будут 
действовать до 1 июня, для масла — до 1 
октября этого года.

Затраты россиян 
на покупку новых 
автомобилей выросли

Жители России потратили 680 млрд руб. 
на покупку новых автомобилей за первый 
квартал 2021 года. Об этом сообщает ана-
литическое агентство «Автостат». Наиболь-
шая часть продаж — около 70% от общих 
затрат — пришлась на автомобили массового 
сегмента. Оставшиеся затраты (около 212,6 
млрд руб., или 30%) пришлись на автомобили 
премиум-класса. В сравнении с первым квар-
талом 2020 года затраты на покупку новых 
автомобилей выросли на 8%. При этом общее 
количество приобретенных автомобилей 
снизилось. Это объясняется ростом цен на 
автомобили — за первые три месяца рост 
средневзвешенной цены составил около 
12%. По итогам первого квартала продажи 
легковых и легких коммерческих автомоби-
лей в России сократились на 2,8% в годовом 
исчислении. Продажи подержанных легковых 
автомобилей за этот период выросли на 4,4%. 
Напомним, в апреле в России выросли цены 
на автомобили 27 марок.

РУБЛЬ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ С КУРСОМ НА ЛЕТО
Какие факторы сейчас влияют на национальную валюту?

СРЕДНИЙ ЛИШНИЙ
К чему ведет 
сокращение в России 
среднего класса?
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На самом деле речь идет о двух 
законопроектах — один уточняет 
само понятие «нежелательная 
организация», деятельность ко-

торой на территории РФ категорически за-
прещена, а другой — радикально переписы-
вают ту статью УК под номером 284.1, которая 
карает нарушителей этого запрета. Под этими 
инициативами стоят подписи тех же депутатов 
Госдумы из фракций «ЕР», «СР» и ЛДПР, кото-
рые подписались под законопроектом, за-
прещающим участвовать в парламентских 
выборах всем «причастным» к деятельности 
экстремистских организаций («МК» писал о 
нем ранее). Все они — члены думской Комис-
сии по иностранному вмешательству, и ее 
председатель Василий Пискарев среди авто-
ров тоже («ЕР»).

Изучение пакета сопроводительных доку-
ментов к тем двум законопроектам, о которых 
сейчас речь, показывает: полностью готовы 
к внесению они были еще в начале декабря 
2020 года, но по какой-то причине тогда в 
парламент не попали. Чтобы понять, кого и 
за что они собираются сажать на этот раз, 
сначала вспомним, что такое нежелательная 
организация.

Нежелательной на территории РФ с 2015 
года могут объявить иностранную или между-
народную неправительственную организацию 
(НПО), которая, по мнению российских вла-
стей, «представляет угрозу основам консти-
туционного строя Российской Федерации, 
обороноспособности страны или безопас-
ности государства». В 2018 году было сделано 
уточнение: угрозой считается и любая дея-
тельность, «способствующая либо препят-
ствующая выдвижению кандидатов, списков 
кандидатов, избранию зарегистрированных 
кандидатов… достижению определенного 
результата на выборах». Присвоение этого ста-
туса оформляется решением Генпрокуратуры, 
согласованным с МИДом. Нежелательной 
организации работать в России категори-
чески запрещено, с ней нельзя иметь дело 
российским гражданам и юрлицам — под 
угрозой административной или даже уголов-
ной ответственности.

В реестре нежелательных, который ведет 
Минюст, сейчас 31 организация. Это всевоз-
можные американские и европейские фонды, 
общества и институты. Первым в 2015 году 
попал под раздачу «Национальный фонд в 
поддержку демократии» — американская 
организация, созданная для «продвижения 
демократии» в других странах и финансируе-
мая Конгрессом США. Последней, в декабре 
2020 года, — «Ассоциация школ политических 
исследований при Совете Европы» (Франция). 
С 2015 по 2019 годы ежегодно, как будто вы-
полняя некий план, Генпрокуратура призна-
вала нежелательными по 3–4 организации, 
а вот в 2020 году в реестр включили сразу 
12 иностранных и международных неправи-
тельственных организаций. И если поначалу с 
территории РФ выдворялись преимуществен-
но американские организации, то по мере 
обострения отношений России с миром на 
дверь все чаще стали указывать европейским 
структурам и организациям.

Но все нынешние запреты, уже прописан-
ные в законах и реализованные на практике, 

не работают, признают авторы внесенных в 
Госдуму сейчас законопроектов, и нужны «до-
полнительные меры по противодействию про-
никновения на территорию РФ нежелательных 
организаций и блокированию попыток их де-
структивного влияния на социальные и поли-
тические институты российского общества». 
Им нельзя здесь — так они за рубежом, куда 
рука российского правосудия не дотягивается, 
проводят тренинги, создают центры, при-
глашают туда россиян и учат их там не тому. 
Чему? «Влиянию на избирательные кампании, 
организации массовых беспорядков, несанк-
ционированных политических акций и форми-
рованию в российском обществе терпимости 
к употреблению наркотических средств путем 
пропаганды их употребления и легализации 
наркотиков». Так говорится в пояснительной 
записке. А если кто еще не испугался, тех 
наверняка добьет упоминание о том, что «в 
некоторых случаях организаторы тренингов 
и семинаров используют в качестве учебного 
материала пиар-кампании запрещенной в 
Российской Федерации террористической 
организации «Исламское государство».

Кто, где? Какие центры? Какими неже-
лательными организациями организованы 
тренинги?

Ответов на эти вопросы нет. «Комиссией 
Госдумы по расследованию фактов вмеша-
тельства иностранных государств во внутрен-
ние дела России установлены многочисленные 
факты» прохождения россиянами за рубежом 
вредоносных, сеющих протестные настроения 
в массы тренингов, и «компетентные органы» 
сообщают, что такого рода тренинги прохо-
дят за рубежом «регулярно». Вот и все, что 
можно узнать о степени серьезности угрозы 
из пояснительных записок. Ни одной орга-
низации, ни одной фамилии обученного там 
смутьяна, ни одного названия центра. Воз-
можно, вся эта информация была доложена 
думской комиссии, но широкой публике она 
неизвестна: заседает эта структура, за очень 
редкими исключениями, в закрытом режиме. 

В своем комментарии г-н Пискарев разве что 
уточнил, что «в поле зрения комиссии нахо-
дится около 10 таких центров и более 40 их 
выпускников».

Чтобы нейтрализовать страшную (при-
дется поверить на слово) угрозу, предлагается 
считать правонарушением и наказывать ад-
министративно и уголовно не только попытки 
реанимировать деятельность нежелательных 
организаций в России, но и участие в меро-
приятиях этих организаций, даже пассивное, за 
рубежом. Кроме того, нежелательными впредь 
будут объявляться и российские организации, 
которые оказывают в России посреднические 
услуги с финансами и имуществом нежела-
тельным иностранным организациям…

Одновременно ужесточается и та статья 
УК 284.1, которая появилась в 2015 году и обе-
щает штраф от 300 до 500 тысяч рублей, а в 
худшем случае лишение свободы на срок до 
6 лет руководителям и участникам нежела-
тельных организаций, которые и после объ-
явления их вне закона пытаются продолжать 
работу на территории России. Уголовные дела 
по ней пока еще заводятся лишь против тех, 
кто ранее в течение года два раза привле-
кался за то же самое к административной 
ответственности.

Теперь же предлагается отделить рядовых 
участников, каковыми признаются и те, кто 
постоянно проживает на территории России, 
но участвовал в зарубежных мероприятиях не-
желательных организаций, от руководителей. 
Для участников достаточно одного админи-
стративного наказания — и жди уголовного 
дела с перспективой получить в худшем случае 
от 1 до 4 лет лишения свободы с лишением 
права в течение 10 лет занимать определенные 
должности и заниматься определенной дея-
тельностью. А вот для руководителей никакой 
административной преюдиции вообще больше 
не будет: уголовными делами бить их станут 
сразу, причем штрафом уже не отделаешься, а 
сроки лишения свободы — от 2 до 6 лет. С тем 
же длительным запретом на профессии…

В статье 284.1, кстати, есть примечание, 
которое освобождает от уголовной ответ-
ственности тех, кто добровольно прекратил 
сотрудничать с нежелательной организацией 
и работать в ней. Но и тут депутаты Госдумы 
предлагают выставить новое условие: освобо-
диться от уголовной ответственности можно 
будет лишь в том случае, если добровольно 
прекративший сотрудничество еще и «активно 
способствовал» раскрытию преступления и 
помогал следствию. То есть сдавал адреса, 
пароли и явки.

«Принимая во внимание сложившуюся 
внутриполитическую и социальную ситуацию 
в стране, указанные изменения будут способ-
ствовать ее нормализации и недопущению 
дестабилизации обстановки» — так поясняют 
необходимость очередного ужесточения УК 
депутаты. В общем, все плохо, иначе страну 
не спасти. 40 человек поставят ее на дыбы.

Законопроекты, предполагающие вне-
сение изменений в УК, не могут рассматри-
ваться без официальных отзывов прави-
тельства и Верховного суда. Правительство 
идею ужесточения статьи 284.1 поддержало. 
А вот Верховный суд «за» не высказался. В 
его отзыве отмечается, что отмена админи-
стративной преюдиции для руководителей 
нежелательных организаций «существенно 
усилит ответственность», а Регламент Госду-
мы вообще-то требует, чтобы законопроекты, 
которые предлагают ужесточить ответствен-
ность за какое-то противоправное деяние, 
должны «сопровождаться мотивированным 
обоснованием, подтвержденным убедитель-
ными сведениями и статистическими данны-
ми, свидетельствующими о недостаточности 
существующего правового регулирования, а 
также специальными исследованиями, до-
казывающими целесообразность введения 
новых норм, предусматривающих уголовную 
ответственность за такие деяния». «Поясни-
тельная записка к законопроекту не отвечает 
указанным требованиям и такого обоснования 
не содержит», — констатирует ВС. И напоми-
нает, что с 2015 по 2019 годы в России не было 
ни одного осужденного по статье 284.1.

Отзыв ВС писался в прошлом году, как и 
законопроект, и на тот момент действительно 
никаких приговоров не было. Сейчас уже есть 
более свежая статистика: по данным Судеб-
ного департамента ВС, в 2020 году появились 

первые двое осужденных по этой статье УК. А 
в феврале 2021 года к 4 годам условно при-
говорили почти два года ожидавшую суда под 
домашним арестом активистку признаной в 
России нежелательной организации «Откры-
той России» Анастасию Шевченко.

Статьи УК, ужесточающие ответствен-
ность за какие-то преступления, не имеют 
обратной силы, то есть те, кто до вступления 
закона в силу ездил за рубеж на семинары или 
конференции, организованные нежелатель-
ными в России организациями, или сам читал 
там лекции, пока могут спать спокойно.

Кстати, и среди авторов законопроекта, 
и среди известных единороссов есть те, кто 
в свое время учился на курсах и даже годами 
сотрудничал с организациями, потом в одно-
часье ставшими нежелательными, то есть 
такими, связь с которыми могут счесть пятном 
в биографии. Политолог Константин Калачев 
в разговоре с «МК» напомнил, что «на самом 
деле курсы, лекции и семинары Национально-
го демократического института США, напри-
мер, проходили практически все политические 
старожилы России, так или иначе в 90-х годах 
все учились по их книжкам, и память об этом 
не дает нынешней элите покоя».

Логика в принятии такого рода законов 
просматривается, считает г-н Калачев: они 
нацелены на «полный разгром несистемной 
оппозиции». «Очевидно и понятно, что для тех 
участников подобных мероприятий, которые 
сейчас находятся за рубежом, эти законы — 
предложение не возвращаться, намек на то, 
что лучше стать политическими эмигрантами, 
а для тех, кто находится в России, — это не 
намек, а прямое заявление о том, что их уча-
стие в выборах нежелательно». Ведь даже сам 
факт заведения уголовного дела за участие в 
заграничном семинаре фактически выбивает 
человека из избирательной кампании…

На самом деле, продолжает г-н Калачев, 
«любая политическая активность может стать 
наказуемой: ставки повышаются перед встре-
чей Путина и Байдена, мы демонстрируем, что 
суверенитет для нас — главный принцип, на 
котором строится вся внутриполитическая 
жизнь, и всякие контакты с нежелательными 

иностранцами будут пресекаться». К тому же, 
говорит политолог, как раз ошибками 90-х 
можно прекрасно всех пугать, рассказывая, 
как американские инструкторы тогда обучали 
российских политиков…

Причем пропагандистские заявления о 
том, что наши общественники сотнями обу-
чаются в Латвии или Литве с Грузией, мало 
соотносятся с реальной жизнью, считает он: 
«на самом деле зарубежные семинары и кон-
ференции, организованные нежелательными 
организациями, уже стали эпизодическими, 
а российские общественники предоставлены 
сами себе, и постоянно кивать на Запад уже 
не кажется справедливым». «Есть внутренние 
проблемы, есть люди, недовольные этими 
проблемами, которые находят спонсоров в 
стране, но для той картины мира, которая ри-
суется властями, проще все валить на происки 
Запада и мировой закулисы, и активистов, 
действующих здесь не под чьим-то внешним 
влиянием и чьей-то указке, конечно, лучше 
изобразить в виде чьей-то пятой колонны. 
Ведь «если мы исповедуем теорию осаж-
денной крепости, в главные ворота которой 
уже стучатся Байден с поляками, то должна 
быть и пятая колонна, и это уже давно ста-
ло частью общественной и государственной 
мифологии»…

Это упрощение картины мира и отрицание 
субъектности населения, полагает г-н Калачев: 
«получается, что наши граждане не могут 
действовать иначе как по указке иностранных 
инструкторов, и все незаконные акции, бес-
порядки, пропаганда наркотиков могут быть 
только привнесены извне».

Политолог Михаил Виноградов тоже счи-
тает, что внесенные законопроекты про срок 
за прослушанную за границей «нежелатель-
ную» лекцию, как и другие принятые и еще 
принимаемые в последнее время законы, 
«заведомо предполагают выборочное и про-
извольное использование, а их цель — вы-
вести за пределы легального поля всех, кого 
есть основания подозревать, и ограничить 
возможности возвращения в Россию акти-
вистов Фонда борьбы с коррупцией (признан 
в России иностранным агентом. — «МК») по 
сценарию Ходорковского». К тому же россия-
нам делается «намек на то, что политическая 
активность как таковая запрещена — лучше не 
выходить никуда, ничего не писать в соцсетях, 
поскольку никто наверняка заранее не знает, 
что разрешено, а что экстремизм и уголовно 
наказуемо». Все это, уверен политолог, «от-
ражает взятый в 2021 году курс на экстремаль-
ный сценарий нейтрализации протеста». Но 
тем самым, говорит г-н Виноградов, власть 
сама создает себе ряд проблем. «Во-первых, 
значимость протеста завышается, обществу 
демонстрируется, что протест будто бы несет 
реальную угрозу действующей системе, хотя 
на сегодняшний день не несет». А во-вторых, 
«протестное движение — это один из инди-
каторов общей напряженности в обществе, 
особенно в крупных городах, и уничтожение 
градусника само по себе не снимает про-
блемы и не повышает готовности власти к 
проявлениям общественного темперамента, 
а скорее демобилизует и дезориентирует всю 
систему принятия решений»…

Марина ОЗЕРОВА.
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Он прославился на всю 
Россию, вошел в историче-
ские хроники фразой «Бо-
рис, ты не прав!», активным 

руководством антиалкогольной кампа-
нией, горячими нападками на некогда 
«порожденных» им же самим руководи-
телей страны — Горбачева и Ельцина… 
Однако в длинной биографии Лигачева 
было много других событий, сопрово-
ждавшихся взлетами и падениями, успе-
хами и неудачами. Мы вспомним лишь о 
некоторых из них — наименее 
растиражированных.

Молодой троцкист

Молодой коммунист Егор Лигачев 
свою политическую карьеру начал в ком-
сомоле. Был секретарем райкома, обкома, 
с зимы 1948-го занял пост 1-го секретаря 
новосибирского обкома ВЛКСМ. Однако 
через полтора года его сняли с этой высокой 
должности, обвинив… в троцкизме.

На самом деле подобные обвинения 
являлись мыльным пузырем. Весь троц-
кизм Лигачева заключался в том, что этот 
энергичный комсомольский вожак затеял 
было новую кампанию. Он предложил соз-
давать на стройках, на заводах и фабриках 
молодежные производственные бригады, 
это позволило бы, как считал Егор, дать им 
возможность больше зарабатывать, чтобы 
крепче встать на ноги в самом начале само-
стоятельной жизни. Но старшие товарищи по 
партии столь меркантильный подход безого-
ворочно осудили и объявили троцкизмом: мол, 
ратуя за повышение уровня благосостояния 
юношей и девушек, Лигачев тем самым про-
воцирует отрыв молодежи от основной массы 
пролетариата.

Низвергнутому за свою искреннюю заботу 
о молодежи с первосекретарских райкомов-
ских высот Егору Кузьмичу пришлось идти в 
рядовые лекторы Высшей партшколы.

Спецзадание в Китае

В 1957-м Е.К.Лигачев побывал в Китае и 
познакомился там с Мао Цзэдуном.

История не до конца понятная. По одной из 
версий, Егор Кузьмич, работавший в должности 
заместителя председателя Новосибирского 
облисполкома, посетил Поднебесную, возглав-
ляя советскую делегацию, отправленную туда 
в связи с празднованием 40-летия Великого 
Октября. Главной ударной силой делегации 
стала труппа Новосибирского театра оперы 
и балета, которая выступила с гастролями в 
Пекине и некоторых других городах КНР. Ки-
тайский вояж новосибирцев растянулся на 3 
месяца. «Великий кормчий» посетил несколько 
спектаклей, после которых охотно общался с 
представителями СССР. А главу делегации 
Лигачева даже принял в своей резиденции. 
На память о том эпизоде в семейном архиве 
сохранилась фотография: «Мао Цзэдун сре-
ди артистов Новосибирского театра оперы 
и балета. Слева Е.К.Лигачев и посол СССР в 
Китае П.Ф.Юдин».

Однако сам Егор Кузьмич в своем интер-
вью 10-летней давности, данном одному из 
центральных изданий, рассказал о китайской 
поездке несколько по-другому, «напустив ту-
мана». Во-первых, обмолвился, что в то вре-
мя был секретарем Новосибирского обкома 

партии (хотя, согласно опубликованной 
биографии, он занимал такой пост с 1959 года). 
Во-вторых, прозрачно намекнул, что выполнял 
в Китае отнюдь не только представительские 
задачи. «…Так получилось, пришлось ехать. 
Выполнял особое задание. Какое? Пока рано 
говорить…»

Примечательно, что Лигачев, занимавший 
лишь скромный советский пост областного 
масштаба, помимо самого товарища Мао, 
имел встречи и еще с несколькими главными 
персонами в китайском руководстве — Чжоу 
Эньлаем (главой Госсовета КНР) и Лю Шаоци 
(официально признанным тогда партийным 
наследником «Великого кормчего»). Знать, и 
вправду было какое-то спецпоручение.

Конфуз с Михалковым

В 1959-м случился у Лигачева конфликт с 
одним из «столпов» советской литературы — 
Сергеем Михалковым. Во время совещания 
творческих работников Новосибирска про-
водящий его секретарь обкома Лигачев под-
верг резкой критике михалковскую комедию 
«Памятник себе». Столь категоричное мне-
ние областного партийного начальника было 
растиражировано новосибирскими газетами 
и… оказалось прямо противоположным тому, 
которого придерживался центр. В «Правде» 
появились хвалебные отзывы о творении Ми-
халкова: «Новая комедия хорошо раскрывает, 
в чем сущность мещанства в современных 
условиях…» Вдобавок сам писатель, автор 
текста Гимна СССР, обратился к секретарю ЦК 
КПСС Е.А.Фурцевой с жалобой: «…Как же мне 
расценить после всего этого публичное вы-
ступление секретаря Новосибирского обкома 
КПСС тов. Е.К.Лигачева, который… назвал мою 
комедию «злопыхательской, чернящей нашу 
жизнь» и одобрил решение коллектива Обл-
драмтеатра, который, якобы, «сам» снял пьесу 
из репертуара как порочную и вредную?!»

По поручению Екатерины Алек-
сеевны Отдел науки, школ и культуры 

ЦК КПСС по РСФСР направил в Новосибирск 
вразумляющую бумагу. «Тов. Лигачеву по это-
му вопросу дано соответствующее разъяс-
нение», — отрапортовали сотрудники отдела 
Фурцевой.

Томский благодетель

На посту 1-го секретаря Томского обкома 
КПСС Е.К.Лигачев пробыл более 17 лет — с 
1965-го по 1983 год. В этом сибирском хо-
зяйстве, прежде весьма запущенном, Егор 
Кузьмич сумел многое сделать для развития 
промышленного и сельскохозяйственного 
потенциала, повышения уровня жизни томи-
чей. В частности, он повторил здесь подвиг 
Никиты Хрущева. Тот в довоенные годы ухи-
трился пробить в столице пуск нового вида 
пассажирского транспорта — троллейбуса, а 
Лигачев сделал то же самое в Томске. Именно 
его настойчивость привела к тому, что осенью 
1967-го в городе заработала первая троллей-
бусная линия.

В областном центре стараниями Лигачева 
был открыт в 1979 году новый театр. Чтобы этот 
очаг культуры сразу же поднялся на высокий 
уровень, нужна была уже готовая, сыгранная 
труппа. И тогда Егор Кузьмич обратился за по-
мощью к коллеге — 1-му секретарю Ленинград-
ского обкома Григорию Романову. Тот проникся 
и, воспользовавшись своими неограниченными 
административными возможностями в Север-
ной столице, организовал распределение в 
Томск очередного выпуска Ленинградского 
государственного института театра, музыки 
и кинематографии. В составе этого десанта 
оказались многие будущие звезды советской 
сцены и киноэкрана — Андрей Краско, Игорь 
Скляр, Наталья Акимова…

Лигачев известен как один из главных 
вдохновителей пресловутой антиалкоголь-
ной кампании, развернутой в стране во второй 
половине 1980-х. Однако не все знают, что 

бороться с зеленым змием он начал задолго 
до того, правда, в куда более скромных мас-
штабах. Еще будучи 1-м секретарем обкома 
Томской области, Егор Кузьмич пробовал пред-
принимать активные меры против массового 
пьянства в этом регионе. Причем действовать 
там стали сразу по двум направлениям. С одной 
стороны, пытались отвлечь народ от праздно-
го досуга с застольями, устраивая массовые 
спортивно-оздоровительные мероприятия 
(например, День лыжника в Томске). А с дру-
гой — применяли административные рычаги, 
сокращая возможности розничной торговли 
спиртным.

Результаты такого «винного эмбарго» од-
нажды испытал на себе приехавший в Томск 
президент Академии наук СССР академик 
А.Александров. Ужин, который устроил в честь 
именитого гостя хозяин области, оказался 
безалкогольным. Анатолий Петрович, отнюдь 
не страдавший абстинентным синдромом, так 
и не дождавшись появления на столе бутылок 
с горячительным, попросил своего спутника, с 
которым вместе приехал: «Пойди-ка принеси из 
моего чемодана бутылку водки». Впоследствии 
Егор Кузьмич вспоминал об этом эпизоде с 
улыбкой.

Страшное событие

На томский период биографии Лигаче-
ва выпала одна из самых черных страниц за 
все время его пребывания на руководящих 
должностях.

1 мая 1979 года, как раз в красный день 
календаря, в районе села Колпашево на берегу 
Оби по прихоти природных сил произошло ан-
тисоветское событие. Весенним паводком под-
мыло крутой берег, часть которого обрушилась. 
При этом, к ужасу местных жителей, вместе с 
грунтом в реку посыпались человеческие кости, 
до того скрывавшиеся в земле. А на образовав-
шемся свежем срезе обрыва во многих местах 
стали видны выступающие наружу фрагменты 
истлевших человеческих тел.

Как оказалось, в этом месте был прежде 
прибрежный овраг, куда в годы сталинского 
террора томские чекисты тайно свозили для 
захоронения трупы расстрелянных и умерших 
в застенках «врагов народа». И вот теперь, 
много лет спустя, река открыла на всеобщее 
обозрение эти страшные секреты.

По воспоминаниям очевидцев, уже вскоре 
к месту происшествия прибыли товарищи в 
штатском. Вслед за этим была предпринята 
попытка поскорее уничтожить все следы пре-
ступлений сталинских времен в районе Кол-
пашева. Туда, где обвалился берег, подогна-
ли несколько речных теплоходов. Капитанам 
приказали развернуть их кормой к берегу и, 
удерживая против течения, дать ход машинам. 
Мощные потоки воды от работающих гребных 
винтов стали интенсивно размывать грунт, и 
в воду сползали все новые участки берега со 
скрывающимися внутри массовыми захороне-
ниями. Те фрагменты тел, которые всплывали 
на поверхность, ловили люди с лодок, вы-
строившихся шеренгой в нескольких сотнях 
метров поперек Оби. Они привязывали к ним 
тяжелые железяки (сюда специально завезли 
кучу металлолома) и топили в реке.

Спецоперация была проведена быстро, 
в режиме максимальной скрытности, с участ-
ников и местных жителей взяли подписки о 
неразглашении. Так что информация об этом 
мрачном событии впервые стала предметом 
публичных обсуждений лишь в конце 1980-х. 
Тогда нашлось немало желающих предъявить 
обвинения Егору Лигачеву. Мол, это он, будучи 
первым лицом в области, распорядился уни-
чтожить останки невинно погибших в застенках 
НКВД людей, вместо того чтобы организовать 
их перезахоронение.

По поводу столь вопиющей истории Глав-
ной военной прокуратурой СССР было даже 
возбуждено дело. В рамках проводимого 
расследования в ноябре 1990 года взяли по-
казания у Е.К.Лигачева. Однако в итоге выяс-
нилось, что Егор Кузьмич не имел отношения 
к инциденту, всю операцию по уничтожению 
проводили по командам из столицы... Вот что 
он рассказал: «После первого сообщения я 
тут же позвонил в ЦК товарищу Суслову с тем, 
чтобы сообщить о случившемся… В тот же день 
состоялся мой разговор с председателем КГБ 
Ю.В.Андроповым... Хочу отметить, что ни обком 
КПСС, ни колпашевские партийные органы 
никакого участия в ликвидации захоронения 
не принимали, этим занимались органы КГБ 
в Москве и на месте… На вопрос, почему не 
было произведено перезахоронение трупов, 
могу ответить так: в то время в стране был 
период свертывания реабилитационного про-
цесса, и не могло быть даже речи о предании 
гласности случившемуся. По сложившемуся 
тогда порядку такие мероприятия старались 
осуществить без привлечения общественного 
внимания...»

Судя по рассказам людей, близко знаю-
щих Лигачева, эта колпашевская история стала 
одной из самых болезненных для партийного 
ветерана тем.

Карабахский провал

На излете существования Советского 
Союза, в горбачевские времена Егор Лигачев 
оказался в числе тех высших партийных функ-
ционеров, которые участвовали в попытках 
затушить один из самых серьезных межнацио-
нальных конфликтов, обострившихся в стране, 

— армяно-азербайджанское противостояние 
в Нагорном Карабахе. 

Горбачев весной 1988-го был чрезвычай-
но обеспокоен масштабами беспорядков в 
Закавказье, связанных с конфликтом между 
азербайджанцами и армянами. Генсек в конце 
концов решил лечить болезнь не радикаль-
ными средствами, а «припарками»: отправил 
в отставку «по состоянию здоровья» обоих 
партийных руководителей конфликтующих 
республик и заменил их людьми со стороны. 
Чтобы, согласно принятому протоколу, пред-
ставить новых первых секретарей на специаль-
но созванных ради этого внеочередных пле-
нумах республиканских компартий, в каждую 
из столиц был командирован член Политбюро 
ЦК. В Ереван отправили А.Н.Яковлева, в Баку 
— Е.К.Лигачева. Но такие действия лишь еще 
более усложнили Москве задачу по умиро-
творению враждующих сторон.

Кремлевские партийные генералы в сво-
их выступлениях — один в Армении, другой 
в Азербайджане — высказали поддержку 
местным патриотам, заверив, что правда, 
по мнению руководства страны, именно на 
их стороне. Тот же Е.Лигачев в Баку публич-
но сообщил, что никакого изменения границ 
между республиками в Кремле не хотят и 
что Нагорный Карабах останется в составе 
Азербайджанской ССР. В итоге политический 
ход, задуманный генсеком, с самого начала 
провалился.

«Начинается эпоха крыс»

В 2018 году, в ходе всероссийской кам-
пании по присвоению аэропортам фамилий 
известных людей, активисты томской Обще-
ственной палаты внесли Е.К.Лигачева в список 
кандидатур, в честь которых может быть назван 
местный аэропорт «Богашево» (его модер-
низация, к слову сказать, стала возможной в 
свое время именно благодаря усилиям Егора 
Кузьмича). Однако узнав об этом, Лигачев от-
казался от того, чтобы его фамилия могла быть 
присвоена воздушной гавани Томска. Зато он 
поддержал другую кандидатуру — советско-
го космонавта, здешнего уроженца Николая 
Рукавишникова.

Интересную характеристику Лигачеву — 
человеку, руководителю, политику — дал Вита-
лий Коротич, именно с подачи Егора Кузьмича 
назначенный в бурные 1980-е главным редак-
тором популярного тогда журнала «Огонек».

«Он был одной из опорных колонн си-
стемы, власть воспитала его старательнее 
других. В нем было много веры, но мир его 
был разукрашен узорчиками из догм… Для 
участия в заговорах Лигачев был простоват, 
слишком порядочен и самоуверен. Этакий 
красный мамонт, вышедший из вырубленной 
тайги. Его коммунизм был где-то посередине 
между русским монастырем и коммунистиче-
ским субботником. Он готов был завершить 
очередной пленум ЦК крестным ходом, но 
при этом свято верил в колхозы, в Маркса с 
Лениным. От этой своей путаной веры Лигачев 
не отступал никогда…»

К слову сказать, однажды в пылу полемики 
Лигачев сам обратился к вышеупомянутому 
образу доисторического животного: «Так ты 
говоришь, что я вымирающий динозавр? Ма-
монт? А ты не задумывался над тем, что после 
эпохи динозавров начинается эпоха крыс? Вы 
еще о нас, мамонтах, пожалеете!»

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

В статье 284.1, кстати, есть примечание, 
которое освобождает от уголовной ответ-
ственности тех, кто добровольно прекратил 
сотрудничать с нежелательной организацией

первые двое осужденных по этой стать
в феврале 2021 года к 4 годам условн
говорили почти два года ожидавшую су
домашним арестом активистку призн
России нежелательной организации «О
той России» Анастасию Шевченко.

Статьи УК, ужесточающие ответс
ность за какие-то преступления, не и
обратной силы, то есть те, кто до вступ
закона в силу ездил за рубеж на семина
конференции, организованные нежел
ными в России организациями, или сам
там лекции, пока могут спать спокойн

Кстати, и среди авторов законопр
и среди известных единороссов есть т
в свое время учился на курсах и даже г
сотрудничал с организациями, потом в
часье ставшими нежелательными, т
такими, связь с которыми могут счесть п
в биографии. Политолог Константин Ка
в разговоре с «МК» напомнил, что «на с
деле курсы, лекции и семинары Национ
го демократического института США, н
мер проходили практически все политич

ЧЕТЫРЕ ГОДА 
ЗА ПРОСЛУШАННУЮ 

ЗА РУБЕЖОМ ЛЕКЦИЮ

Мао Цзэдун среди артистов 
Новосибирского театра 
оперы и балета. Слева — 
Е.К. Лигачев и посол СССР в 
Китае П.Ф. Юдин

Берег реки Обь 
в мае 1979 года после 
размыва захоронения 

в Колпашевском яру.

Законотворец Василий 
Пискарев, председатель 

думской Комиссии  
по иностранному 

вмешательству.

й 
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По поручению Екатерины Алек-
сеевны Отдел науки, школ и культуры 

ЦК КПСС по РСФСР направил в Новосибирск 
вразумляющую бумагу. «Тов. Лигачеву по это-

бороться с зеленым змием он начал задолго 
до того, правда, в куда более скромных мас-
штабах. Еще будучи 1-м секретарем обкома 
Томской области, Егор Кузьмич пробовал пред-
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В феврале 2021 года к 4 годам 
условно приговорили почти 
два года ожидавшую суда под 
домашним арестом активистку 
«Открытой России», признанной 
в России нежелательной 
организацией,  — Анастасию 
Шевченко.



Оператору и народному артисту РФ Вади-
му Алисову, снимавшему фильмы Леони-
да Гайдая, Эльдара Рязанова, Владимира 
Меньшова, 20 февраля исполнилось 80 
лет. А 9 мая его не стало. Он родился в 
1941 году, когда началась война, и ушел 
в День Победы. 

В свой последний день Вадим Валенти-
нович находился на даче. У него оторвался 
тромб. Говорят, что «скорая помощь» долго не 
приезжала, что неудивительно в такой день, 
когда все перекрыто. Отвезли в больницу в 
Красногорске, но жизнь оборвалась. 

Вадим Алисов успел в свой предъюбилей-
ный год получить награды. В августе 2020-го 
ему вручили орден Дружбы за вклад в отече-
ственную культуру, а в декабре — премию ки-
нооператорского искусства «Белый квадрат» 
«За вклад в операторское искусство» им. 
Сергея Урусевского. Происходило награж-
дение в дни пандемии в большом и пустом 
зале, где присутствовали только номинанты и 
члены жюри. Кто-то побоялся прийти, а Вадим 
Алисов пришел. Обстановка была сообразна 
моменту. В аквариуме, обставленном игру-
шечной мебелью, металась белая мышь под 
прицелом кинокамеры. Алисов, как всегда, 
был в прекрасном настроении, шутил. Все 
его любили за неиссякаемую доброжела-
тельность. Хороший был человек. Это любой 
подтвердит. Всегда элегантно одетый, он 
словно пришел из какой-то другой эпохи. 
Аристократ духа. 

Вадим Алисов работал с Леонидом Гай-
даем на его последней картине «На Дериба-
совской хорошая погода, или На Брайтон-

Бич опять идут дожди», снял «Ширли-мырли» 
Владимира Меньшова, «Вокзал для двоих», 
«Забытую мелодию для флейты», «Жестокий 
романс» Эльдара Рязанова, «Анна: от 6 до 18» 
Никиты Михалкова. Последней его работой 
стал сериал «Людмила Гурченко». 

Он был из знаменитой кинематографиче-
ской династии. Отец — режиссер и художник 
Валентин Кадочников. Мама — легендарная 
актриса Нина Алисова, исполнившая роль 
Ларисы Огудаловой в экранизации пьесы 
Островского «Бесприданница» Якова Прота-
занова 1937 года. Спустя сорок с лишним лет 
ее сын стоял за камерой на съемках «Жесто-
кого романса» по той же «Бесприданнице», где 
главную роль сыграла уже Лариса Гузеева. 

Интерес к операторскому делу привил 
Вадиму Валентиновичу его отчим — оператор 
Петр Кузнецов. С 8-го класса, будучи подрост-
ком, Алисов начал осваивать свою будущую 
профессию, в которой достигнет высот. Он 
вспоминал с благодарностью своего отчима 
за профессиональную ориентацию. А потом 

Вадим Алисов работал на «Мосфильме», про-
шел все производственные ступени, стал ас-
систентом оператора. А ВГИК окончил только 
в 37 лет, заочно, защитившись впечатляющим 
дипломным фильмом «Транссибирский экс-
пресс» Эльдора Уразбаева. 

Мы поговорили с кинооператором Влади-
миром Климовым («Вор», «Всадник по имени 
Смерть», «Душа») о том, как складывалась 
жизнь и карьера Вадима Алисова. 

— Примерно в 1973 году Вадим, Влади-
мир Шевцик («Американская дочь», «Мы из 
джаза», «Парад планет». — С.Х.) и я создали 
на «Мосфильме» небольшую группу, — вспо-
минает Владимир Климов. — Мы еще были 
вторыми операторами и договорились друг 
другу помогать прорываться в операторы-
постановщики. Так судьба сложилась, что я 
первым начал снимать — самый молодой из 
них, потом Вадим, а за ним уже Шевцик. Из 
нашей троицы уже двоих нет на свете. 

— Что значит прорываться? Почему 
Вадим Алисов только в 37 лет окончил 
ВГИК?

— Тогда существовало бюро оператор-
ского мастерства, своя очередность у вто-
рых операторов, проработавших по 20 лет на 

студии. А молодым дорогу на «Мосфильме» не 
очень-то давали. Тогда, как и теперь, многое 
решали родственные связи и знакомства. Я 
начал снимать в 24 года, во многом благодаря 
настойчивости Родиона Нахапетова, который 
уперся и все. У Вадима была такая же судьба. 
Возможно, он и начал на «Казахфильме» с 
Эльдором Уразбаевым, а то бы и дальше на 
«Мосфильме» сидел и ждал своего часа, хотя 
было очевидно, что он готов самостоятельно 
работать. «Транссибирский экспресс» сразу 
же дал ему дорогу. Это была очень яркая 
работа, поразившая свежестью изображения 
и взгляда, сочетанием современного кине-
матографа, не классического, к которому 
мы привыкли, а такого, где не очень видны 
приемы, с замечательной образной системой. 
Эта манера всегда была у Вадима. В «Вокзале 
для двоих», «Жестоком романсе» — очень 
точная передача эпохи. Он никогда не работал 
на себя, придерживался точной стилистики 
и драматургии. Мы-то грешим тем, что рабо-
таем на себя, а он таким не был. 

— Почему Алисов и Рязанов так мно-
го работали вместе? Это же редкость в 
кино.

— Для Рязанова главными были актеры, 
драматургия. Он не очень чувствовал изо-
бражение. Посмотрите «Иронию судьбы» и 
«Служебный роман», где Алисов был про-
сто оператором на камере при Владимире 

Нахабцеве. Там изображения особенного 
нет, оно телевизионное. Вадим привнес в 
кино Эльдара Александровича систему изо-
бразительных образов, подвижность камеры. 
Больше половины фильма «Вокзал для двоих» 
снималось ручной камерой. Иной изобрази-
тельный взгляд, видимо, Эльдару Алексан-
дровичу понравился. 

В 1980-е проводились операторские ве-
чера в кинотеатре «Витязь». Вечер был и у 
меня, и у Вадима. Рязанов его вынес на сцену 
на руках. Это было трогательно и смешно. Но 
потом они разошлись, хотя это был один из 
самых успешных союзов режиссера и опе-
ратора. Не знаю, почему так произошло. Ре-
жиссер и оператор чаще всего снимают две 
картины и разбегаются, остаются друзьями, 
но не снимают вместе. У меня с Кареном Шах-
назаровым такая же история. 

— Вадим Алисов никогда не был 
хмурым. Посмотришь на него — хочется 
жить. 

— Он был удивительно светлым и ред-
чайшей доброты человеком. Не всегда у нас 
совпадали мнения по некоторым идеологиче-
ским вопросам, и хотелось на него разозлить-
ся. Но Вадим своей улыбкой обезоруживал. 
Грустно очень, что его нет. Нас, настоящих 
штатных мосфильмовцев, осталось трое: Юра 
Невский, Михаил Агранович и я. Все! 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Мультикультурное 
переживание

В Роттердаме, кстати, почти уже и не 
вспоминают Little Big, которые имели право 
приехать на конкурс (из-за коронавирусного 
локдауна прошлого года такую возможность 
организаторы оставили за всеми участниками 
несостоявшегося «Евровидения 2020»), но не 
захотели. Люди помнят, конечно, что были та-
кие весельчаки с мегахитом Uno, в памяти они 
остались несомненными «героями вечеринки», 
но не более того. Как говорится, умерла, так 
умерла. 

А вот кого помимо Манижи ждали не то что 
с любопытством, а прямо-таки с вожделением, 
так это Сергея Лазарева — просто как гостя. 
Просто, чтобы еще раз взглянуть, насладиться 
милым, как оказалось, голландскому глазу и 
уху поп-любимчиком, соприкоснуться рука-
вами, понежиться в лучах трепетной ауры и 
раствориться в елейных трелях тревожного 
тенорка. Об этой тайной страсти мне прожуж-
жали уши толпы голландцев буквально за пару 
первых дней нахождения в Роттердаме. Гей-
чувствительная страна до сих пор пребывает, 
оказывается, под большим впечатлением от 
«европупса» из России и его европоходов. 
Артист, без сомнения, вошел у местной публики 
в пантеон героев и «икон» «Евровидения» — 
наряду с легендарной АВВА (главная икона) 
и пестрой плеядой вице- и вице-вице-икон 
типа израильтянки Даны Интернешнл, шведки 
Каролы, российских t.A.T.u., украинки Верки 
Сердючки и прочих. 

И когда из ответа на вопрос: «А Лазарев 
приедет?» — узнавали, что не приедет, оду-
хотворенная надежда на голландских лицах 
повсеместно сменялась кислым расстрой-
ством. Так что третий раз имеет для Сергея 
вполне разумные резоны и перспективные 
виды на евроурожай. Что, кстати, может дать и 
очередной выигрышный шанс «Мистеру Евро-
видение» Филиппу Киркорову (Лазареву теперь 
без него уже никуда), который по многолетней 
традиции будет брать измором евроконкурс и 
в нынешнем году, на сей раз — с подопечной 
из Молдовы Натальей Гордиенко. Гордиенко 
хороша и чудесна, песня Sugar — мила, кра-
сочна и танцевальна, но все-таки не Билан, 
что очевидно, так что Лазареву надо думать 
и, возможно, даже подсуетиться. За себя и за 
того продюсера… 

Маниже, правда, как независимой певице 
не удалось испытать на себе опеку большого 
«евробрата» Филиппа, а ее ремарка о неза-
висимости от мейнстрима в шоу-бизнесе вы-
звала у журналистов на пресс-конференции 
после первой репетиции одобрительные 
аплодисменты. 

Столь же одобрительные и весьма горячие 
аплодисменты сопровождали и выступление 
артистки на премьерной репетиции. Журнали-
сты, съехавшиеся освещать конкурс со всей 
Европы, в принципе, достаточно доброжела-
тельны к участникам, но всегда чувствуется, 
кто и что вызывает особенный интерес. В этом 
году Манижа совершенно однозначно оказа-
лась у европублики в категории must see (то, 

что надо обязательно увидеть), несмотря на 
скромные пока прогнозы букмекеров. В этом 
списке «достопримечательностей» нынеш-
него еврогода значатся и текущая фаворитка 
Destiny с Мальты, и швед Tusse, и Senhit из 
Сан-Марино, и бельгийцы Hooverphonic, ита-
льянцы Maneskin, украинцы Go_A, швейцарец 
Gjon’s Tears, другие. Манижа шумно ворвалась 
в этот заметный ряд с ярким перформансом и 
неоднозначной песней. 

Во-первых, все наслышаны и начитаны о 
беспрецедентной буче в России, последовав-
шей после выбора артистки и ее песни на на-
цотборе. Во-вторых, сама буча и ее подоплека 
вызывают в Европе искреннее недоумение и 
непонимание, поскольку в Маниже, ее образе 
и песне Russian Woman здесь не видят ниче-
го, кроме яркой самобытности, музыкально 
«аппетитной» нестандартности, замешанной 
на этнике и современных ритмах, а также ви-
дят прогрессивный месседж, акцентирующий 
мультикультурность и силу духа женщин (в 
данном случае — русских), преодолевающих 
на своем пути стены и преграды. Объяснить 
кому-то в Роттердаме, в чем заключается 
вменяемое певице на родине разнокалибер-
ными патриотами, ветеранами, депутатами, 
госначальницами и госначальниками, след-
ственными органами и просто городскими 
сумасшедшими «оскорбление чувств» и «из-
девательство», равносильно попытке достать 
Луну с неба.

Живой музыкальный рисунок песни не 
разочаровал яркой подачей и на первой ре-
петиции. Тем более что расхожий стереотип о 
«Евровидении» как конкурсе не столько песен, 
сколько номеров, никто не отменял. При этом 
Маниже удалось избежать помпезной патетики 
и дорогостоящей машинерии. Здесь можно до-
бавить: как у некоторых — и многозначительно 
потупить глазки в пол. 

Вместе с известным режиссером-
постановщиком Андреем Сычевым они ис-
пользовали хорошо известную, но часто не-
легкую в реализации формулу «скромненько, 
но со вкусом». На призыв Манижи в соцсетях 
сотни поклонников прислали артистке кусочки 
тканей, символизирующих национальные ко-
стюмы многочисленных народов, населяющих 
«мультикультурную», как считает Манижа, Рос-
сию. Эти ткани стали основой внушительного 
каркаса в виде пестрого платья, в котором 
артистка появляется почти матрешкой, плывет 
по сцене, поет и веселится, а потом легким дви-
жением руки платье распахивается встроенной 
в каркас дверцей, и к публике выпрыгивает 
девушка в рабочем комбинезоне. «Это — мой 
манифест, показать работающий класс России, 
женщин, которые трудятся очень напряженно, 
чтобы добиться успеха», — пояснила Манижа 
журналистам на пресс-конференции.

 Бэк-вокалисты, подтанцовывающие и под-
певающие, сливаются с Манижей в пронзи-
тельное колоратуро, забираясь музыкальными 
альпинистами на максимально высокие ноты. 
Песня и номер превращаются в веселый кар-
навал, все счастливы, и зрители (пока только 
журналисты) взрываются в финале громкой 
овацией. Представляя на пресс-конференции 
свою вокальную группу — Александра, Марка, 

Василису, Иолину, Артемия, — артистка за-
метила, что «они — не бэк-вокалисты, а пре-
красные вокалисты, в нашей стране много 
талантливых людей». 

«В Таджикистане была большая война, мы 
переехали в Россию, когда я была еще ребен-
ком, были беженцами, и это был долгий путь, 
чтобы попасть сюда (на «Евровидение»), — де-
лилась Манижа сокровенными переживания-
ми с журналистами. — Поэтому я испытываю 
чувство гордости от того, что я здесь, для меня 
это очень важно. Я выросла в России, люблю 
ее, люблю ее язык, ее мультикультурность. Это 
так прекрасно, и я верю в эти вещи!»

Спетое, показанное и сказанное Манижей 
на первой репетиции и пресс-конференции 
один из наблюдателей оценил короткой фра-
зой: «Без притворства». Похожее ощущение, 
видимо, разделили и остальные. На голосова-
нии, которое аккредитованные журналисты по 
традиции ежедневно проводят в дни конкурса, 
Маниже присудили лидерство в «подгруппе» 
из 6 участников первого репетиционного дня. 
Таким образом, артистка обошла литовцев 
The Roop (песня «Discoteque»), шведа Туссе 
(«Voices»), ирландку Лесли Рой («Maps»), словен-
ку Ану Соклич («Amen») и певца Васила («Here 
I Stand») из Северной Македонии. Маленькая, 
но победа. К тому же уже не первая на полях 
нынешнего конкурса. Весомое и значимое 
признание артистка снискала у профессио-
нального литературно-журналистского жюри, 
также традиционно голосующего на ресурсе 

Eurostory в номинации «Best Lyrics Awards». 
«Лучшим текстом песни» на «Евровидении-
2021» признана «Russian Woman», написан-
ная Манижей в соавторстве с израильскими 
авторами Ори Авни и Ори Каплан. Сочине-
ние лидирует с внушительными 50% голосов, 
опередив итальянскую песню «Zitti e Buoni» 
группы Maneskin, болгарскую «Growing Up» 
(Виктория), нидерландскую «Birth Of A New 
Age» (Жангу Макруй) и бельгийскую «The Wrong 
Place» (Hooverphonic).

Так что две победы на «Евровидении-2021» 
у Манижи уже в кармане — или скорее в по-
доле ее расписной, затейливой мультикуль-
турной юбки-трансформера. Когда на пресс-
конференции ведущая зачитала коммент, 
пришедший в онлайне, о том, что творчество 
и месседж певицы «помогают многим людям 
во всем мире», Манижа чуть не расплакалась: 
«Спасибо!— говорит. — Для меня это очень 
приятно и очень важно. Я думала, что помогаю 
в первую очередь людям в своей стране, а про 
весь мир даже не предполагала».

«Приятный бонус к хейту»

В аэропорту Амстердама делегация из 
России, ожидая автобус на Роттердам, коро-
тала время у стены, расписанной граффити с 
березками. Сперва все умилялись березовой 
пасторали, такой родной и знакомой, а потом 
заметили натянутую прямо над ней колючую 
проволоку — стена ограждала летное поле. 
Ощущение родины, из которой вылетели-то 
только три часа назад, еще больше усилилось, 
и все ринулись позировать и селфиться на 
фоне родных березок, так знакомо обне-
сенных колючкой на гостеприимной и гор-
дящейся свободами нидерландской земле. 
Аллегория? Метафора? Знак судьбы? Поди 
разбери…

К отъезду на «Евровидение» Манижа при-
урочила премьеру нового клипа «Держи меня, 
Земля», где ее вокальная и музыкальная синер-
гия сливаются в пронзительное философское и 
драматическое повествование о ростке новой 
жизни, который проклюнется и на пепелище. 
Вышла прямо-таки оптимистическая трагедия 
по лучшим заветам классиков.

Первые два дня. Беглая экскурсия по осто-
рожно оживающему после жесткого локдауна 
Роттердаму, первая репетиция, первая пресс-
конференция, первые интервью явно взвол-
нованной прессе и лично ведущей конкурса 
Шанталь Янзен, популярной в Нидерландах 
телеведущей-трансгендеру, которая изъявила 
особенную заинтересованность во встрече с 
«русской этно-фьюжн-дивой Манижей»… Со-
бытия и эмоции, сменявшиеся как в калейдо-
скопе, создали почти сюрреалистический фон. 
Для творческой натуры стечение подобных 
обстоятельств — всегда почва для особенных 
переживаний, что добавило дополнительного 
драйва в интервью с Манижей в начале вол-
нующего евромарафона.

— Манижа, кажется, ты крайне взвол-
нована первыми впечатлениями?

— Конечно! Во-первых, я больше года не 
была нигде. И для меня, конечно, сам пере-
лет и возможность находиться в Европе уже 
достаточно для яркого и эмоционального 
состояния. И к этому прибавляется участие 
на «Евровидении», подготовка к нему. Мне 
кажется, что мое эмоциональное состояние 
дошло до некоторого «потолка», когда я уже не 
могу прыгать и орать… Я просто сижу в шоке 
постоянно. Если говорить кратко, то я очень 
рада и благодарна за то, что сейчас проис-
ходит. И немножко грустно из-за того, что это 
все совсем скоро закончится. 

— За те два месяца после нацотбора на 
«Евровидение», когда на тебя обрушилась 
волна хейта и проклятий в России, ты не 
пожалела о том, что ввязалась во все это 
со своей «Рашен вумен»? 

— Конечно, были моменты, когда я просто 
испугалась. Как любой нормальный живой 
человек, могу испугаться, могу расстроиться, 
могу оказаться в состоянии страха, пережива-
ний. И у меня были мысли вначале, что, боже 
мой, может быть, мне все-таки не надо ехать?.. 
Потому что я даже представить не могла, что 
реакция на мое творчество может быть на-
столько радикальной. Тем более что цели такой 
у меня не было. Давно живу в своем творческом 
мире, те, кто знает меня, видели, что я нигде и 
ни разу не солгала. Но, как оказалось, я жила 
в вакууме. Я окружала себя людьми, которые 
отражали мои же внутренние ценности. И вдруг 
этот вакуумный пузырь лопнул, я обнаружила, 

что людей намного больше, чем тех, кто живет 
со мной в моем мире и в моем творчестве, 
больше мнений и больше ответов на вопросы 
«кто я?» и «кто все эти люди?».

— Тем не менее ты преодолела ис-
кушение испугом и, несмотря ни на какие 
угрозы с проклятиями, решила играть до 
конца…

— Просто в итоге посмотрела на ситуацию 
спокойнее, немножко с другой стороны и даже 
оказалась ей рада. 

— Рада?!
— А потому что все это как раз отразило, 

подтвердило то, к чему я в своем творчестве 
обращаюсь и против чего выступаю. Поэтому и 
важно, чтобы обо мне узнало как можно больше 
людей. Неприятие, буллинг, травля до сих пор 
существуют в обществе. Ксенофобия до сих 
пор существует. Мне искренне жаль, что это 
происходит. Но я очень рада, что мы сейчас 
говорим об этом — пускай даже ценой моих 
личных слез, переживаний и страхов. Это все 
временно, я абсолютно в это верю и точно знаю, 
что я на своем месте. Я благодарна этим двум 
месяцам, потому что обросла такой броней, 
поняла, что не только должна, но и могу от-
вечать за свои слова, поступки, действия и за 
свое творчество. То, что я нахожусь сегодня 
здесь, только подтверждает правоту моей цели, 
и я должна быть довольна, а не испугана и 
разочарована. 

— Получилась война на два фронта: с 
одной стороны, надо было отбиваться от 
нападок, с другой — готовиться собственно 
к конкурсу. В этом плане все шло гладко? 

— Да, я довольна. Хотя были сложности, 
о которых мы особо не рассказывали. Один 
из наших участников, бэк-вокалист Артемий, 
попал в реанимацию с гликемической комой. 
Иметь в таком раннем возрасте сахарный диа-
бет — очень тяжело не только физически, но 
и психологически. Мы не знали, что делать, 
потому что не хотели оставлять его одного. 
Получилось бы, что бросили, а мы все-таки 
команда. Мы понимали, что если оставим его 
в Москве, это может еще сильнее навредить 
— и ему, и нашему собственному психологи-
ческому состоянию. К тому же Артем — важная 
часть нашего коллектива, не хотелось без него 
ехать. Мы долго не знали, что скажут врачи: 
можно, нельзя? Был стресс, но в итоге все 
благополучно разрешилось, он с нами, и мы 
счастливы. У другого нашего бэк-вокалиста 
обнаружились проблемы с документами за 12 
часов до вылета, но, к счастью, все разреши-
лось, и мы совершенно точно находимся здесь 
в желаемом составе. В общем, эти два месяца 
меня научили тому, что каждый новый день 
может внести проблемы, но надо не бояться, 
а двигаться и решать. Никто и ничего не будет 
делать за тебя.

— На пресс-конференции ты трога-
тельно и благодарно говорила о своих бэк-
вокалистах, поправляла журналистов — 
мол, они настоящие вокалисты, таланты, 
а не просто бэки. Хоровое многоголосие в 
вашей песне сразу обратило на себя вни-
мание, то, как вы это все смакуете…

— Я так и говорю, что у меня целый хор. 
Я вообще фанат любого хора. Для меня это 
концентрация бешеной энергетики, когда 
музыканты одновременно и отрываются, и 
наслаждаются на сцене. И слушателям нра-
вится, и нам классно. В «Рашен вумен» как раз 
и звучит этот отсыл — к истинному хоральному 
этническому исполнению. 

— А вот Агутин сказал, что «песня сла-
бая»… Типа не хейт вовсе, а сугубо про-
фессиональная критика…

— Это же его мнение, он имеет право. Мне 
тоже могут не все песни Агутина нравиться. Это 
же не значит, что он плохой исполнитель.

— Нравится — не нравится — это одно. 
А когда «песня слабая» — это немножко 
другой нюанс оценки…

— К сожалению или к счастью, я не могу 
определить, почему он так сказал или поче-
му так сказал именно сейчас. Каждый имеет 
право на свое мнение и на свое сомнение. Я 
как музыкант и профессионал не считаю эту 
песню слабой, я в нее искренне верю и очень 
сильно люблю. 

— Самое грустное во всей войне стра-
стей вокруг тебя и твоей песни — уродли-
вый оскал ксенофобии и национализма, 
который, кажется, долго ждал и наконец 
дождался своего часа, как только на «Ев-
ровидение» от России собралась ехать 
«какая-то таджичка»…

— Недавно кто-кто сравнивал, говоря о 
волне «Black Lives Matter» в Америке, что у нас 
такого быть не может. Такого не может, но может 
что-то другое. Бытовой расизм в нашей стране, 
к сожалению, широко распространен. Часто 
как бы в шуточной форме, но очень некрасиво 
друг к другу относимся, часто это считается 
нормальным. Сколько раз в жизни я слышала в 
свой адрес: «Ты то ли таджичка, то ли узбечка, 
то ли казашка, то ли цыганка. Да какая разница, 
вы все на одно лицо». Много раз это слышала и 
даже научилась смеяться этому в ответ. 

— И записала шутливую песню «Недо-
славянка, недотаджичка»…

— Это уже был финал моего внутреннего 
конфликта, когда я приняла свою сущность — 
многогранную, очень разную. Но в реакции 
на «Рашен вумен» я заметила еще одну вещь, 

связанную с нашим менталитетом, — воспри-
нимать с подозрением все нелинейное, то, что 
не очень понятно. Бросаться сразу искать, в 
чем подвох, потому что его там не может не 
быть, хоть тресни. А его нет, этого подвоха, а 
надо ж найти…

— На испанском онлайн-preparty им-
провизация из микса «Рашен вумен» и 
песни «Не верь, не бойся» группы t.A.T.u., 
которую они исполняли на «Евровидении-
2003», была признана лучшим перформан-
сом трехчасового шоу. Почему ты выбрала 
«Тату» для этого концерта?

— Меня очень вдохновили сами орга-
низаторы, когда сказали, что они пять лет 
не приглашали Россию на это preparty, но 
им настолько нравится «Russian woman», что 
они готовы дать мне даже неделю на под-
готовку, несмотря на то, что все дедлайны 
у них уже закрыты. Мне было очень приятно 
это слышать, но и у меня неделя была очень 
плотная. Они написали, что им нравится, когда 
артисты поют песню от своей страны, которая 
уже была на «Евровидении». Я вспомнила, что 
для меня «Евровидение» началось с участия 
группы «Тату». Вспомнила слова: «Не верь, не 
бойся, не проси и успокойся», — и подумала: 
«Господи, они так точно отображают то, что 
происходит вокруг меня». Эта песня стала 
своеобразным переосмыслением, потому 
что когда ты ее слушаешь в 13–14 лет, то она 
воспринимается просто как классный клип, 
расколбас. А когда в 30 лет садишься и слуша-
ешь, пройдя через всю эту травлю, ненависть, 
то слышишь ее уже по-другому. Она меня 
разорвала на части просто. Я вдруг поняла, 
что мы были созданы друг для друга с этой 
песней. Мы сделали видео, и потом испанцы 
мне написали: «Манижа, вы знаете, это лучшее 
видео, которое нам когда-либо присылали». 
Сперва я подумала, что это просто дежурная 
европейская вежливость. А потом посмотрела 
трансляцию, и действительно — классное 
видео вышло, живое.

— Тебе не кажется, что если бы не в 
2003-м, а сейчас вдруг возникло что-то 
типа «Тату» в качестве лица России на «Ев-
ровидении», то истерика наплодившихся 
за эти годы охранителей «духовных скреп» 
вышла бы еще апокалиптичней, чем в слу-
чае с тобой и твоей «Рашен вумен»? Так 
сильно изменились времена…

— Я не знаю. Мне хочется сказать «нет», что 
было бы так же, как и в 2003 году. Но не очень 
уверена, что это будет правильный ответ. С дру-
гой стороны, у меня же получается продолжать 
то, что я делаю. Какие бы ни были сложности, у 
меня не было желания отказаться от собствен-
ных слов, изменить свою позицию.

— В том числе поехать на «Евровиде-
ние» с «совершенно неформатной», как 
считают многие, песней?

— Мне кажется, что большинство наших 
артистов еще не привыкли к такому формату 
музыки. Я искренне верю, что музыка может на-
много больше сделать, чем нам самим кажется. 
Не только принести нам деньги, корпоративы, 
красивые шмотки и №1 в топ-чартах. Это не 
самое главное в музыке. Мне все продюсеры 
писали: «Это же не хит». А что такое хит, до 
сих пор не ответили. А может быть, хит — это 
когда человек задумается, послушав песню, 
правильно ли он живет, действительно ли сво-
боден, захочет что-то поменять в себе, в своем 
отношении к жизни. В песне «Russian woman» я 
пою о стереотипах, которые мне лично насаж-
дало общество очень долго: «Когда ты выйдешь 
замуж? Когда родишь детей? А вот работа не 
должна быть на первом месте» — и т.д. и т.п. Я 
что, выхожу такая и ору: «Всё, баста, бросайте 
своих мужей, не рожайте детей! И быстро всем 
работать!»? Я так не выхожу, я говорю: «У тебя 
есть выбор, ты можешь так, а можешь и так. 
Жизнь очень длинная и многогранная, попро-
буй разное, не надо думать, что ты создана 
только для чего-то одного». 

— А федеральный телеканал, на ко-
тором случился этот нацотбор раздора, 
не пожалел в итоге, что устроил сам себе 
такое приключение? Годами никаких на-
цотборов, а тут в кои-то веки замутили, и 
на тебе... Гранд скандаль!

— За все это время меня ни разу никто 
не заставил делать или говорить то, что я не 
хочу, выглядеть так, как я не хочу. Мне говорили 
только одно: «Ты должна оставаться такой, какая 
ты есть, не бойся, держись, это тяжело психо-
логически, но ты сильная, ты веришь в музыку, 
в то, что делаешь, и не переводи, пожалуйста, 
песню на английский язык — это же так круто, 
что вы поете на русском». Это вызывает у меня 
огромное уважение и благодарность. 

— Ну и поздравляю тебя с победой в 
профессиональной номинации «Best Lyrics 
Award 2021» ассоциированных с «Евровиде-
нием» литераторов и журналистов, только 
что объявленной на ресурсе Eurostory! При-
вет Агутину, так сказать… 

— Я очень рада этой награде, жду с не-
терпением, когда мне ее вручат. Не как до-
казательство, что: «Смотрите, я была права». 
Когда я делала песню, изначально понимала, 
что мне не надо ничего никому доказывать, я 
совершенно чиста в этом плане. Здесь ско-
рее приятный бонус ко всему хейту, который 
происходил…

Артур ГАСПАРЯН, Роттердам.
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ВАДИМА АЛИСОВА РЯЗАНОВ НЕС НА РУКАХ
Знаменитый оператор родился в год начала войны 
и ушел в День Победы



В начале пандемии 
предполагали, что 
переболеть коронавирусом 
можно лишь раз. 

Ученые считали возможность 
повторного инфицирования 
близкой к фантастической. 
Ведь повторных пациентов с 
пандемическими коронавирусами, 
которые фиксировались в мире 
в 2003 и 2014 годах, не было. 
Переболевшие в начале нынешней 
пандемии облегченно вздыхали: ну 
все, отстрелялся.
А потом стали появляться научные 
данные о том, что антитела не 
вечны, да и защищают они не 
всегда. Пошли новости о повторных 
заражениях. А через год уже 
никого не удивляют пациенты, 
переболевшие COVID-19 трижды. 
«МК» собрал истории тех, кто был 
инфицирован несколько раз, и 
узнал у экспертов, чего ждать 
дальше.

Как рассказала «МК» микробиолог, ас-
систент кафедры науки педагогического фа-
культета Manchester Metropolitan University 
Виктория Доронина, поскольку вирус новый, 
вначале про него было мало что известно: 
«Возможность повторного заражения рас-
сматривали, но решили, что она маловероят-
на, поскольку вирус мутирует относительно 
медленно по сравнению с вирусом гриппа. 
У вируса гриппа ежегодные повторные за-
ражения — результат возникновения новых 
штаммов, к которым, в отличие от прошло-
годних, иммунитета пока нет. 

Затем дело с коронавирусом осложни-
лось тем, что у многих людей тесты выявляли 
РНК вируса через месяцы после окончания 
острой инфекции. Встал вопрос: не повтор-
ные ли это заражения? Но выяснили, что 
если РНК вируса можно найти, то вирусных 
частиц, способных к размножению, у таких 
людей нет.

Стало понятно, что ПЦР реагирует 
на обломки вируса, которые с движе-
нием ресничек, выстилающих легкие, 
движутся к выходу через глотку и 
нос. Поэтому на новости о случа-
ях повторного заражения ученые 
некоторое время реагировали 
скептически. Пока не появились 
железно задокументированные: 
положительный ПЦР-тест (обычно 
делают несколько повторов, навер-
няка), потом выздоровление, а через 
несколько месяцев — повторный по-
ложительный тест.

При этом протекание заболевания ва-
рьировалось. У некоторых повторно заражен-
ных в первый раз болезнь протекала тяжело, 
а во второй раз бессимптомно, и поймали их 
случайно, у других наоборот».

Первым подтвержденным случаем по-
вторного заболевания стала история 33-
летнего гонконгца.

«В марте 2020-го он заболел, вероятно, 
заразившись от приехавшего лондонского 
коллеги. У гонконгца был положительный ПЦР-
тест, симптомы слабые, но в Гонконге госпи-
тализируют всех поголовно с положительной 
ПЦР, — рассказывает Виктория Доронина. 
— В госпитале он пробыл три недели, хотя 
симптомы уже прошли, несколько тестов на 
COVID-19 были отрицательные. 

Через 4,5 месяца ПЦР снова оказалась 
положительной, когда он был тестирован по 
возвращении из Испании. На этот раз у него 
не было вообще симптомов, но у него было 
много вирусных частиц, т.е. он был заразен. 

Что интересно, когда 
прочитали последова-

тельность РНК штаммов, 
которыми он был заражен, она была раз-
ная. Она отличалась на 24 «буквы» РНК и в 
9 белках. 

Вторым случаем был случай в США, 
опять молодого мужчины, где первое зара-
жение случилось в апреле. Второе заражение 
было в конце мая, болезнь протекала более 
тяжело».

«Второй раз — тяжело»

И все же у нас до сих пор факты повторных 
инфицирований признают неохотно.

«Я сама переболела дважды, что под-
тверждено и анализами ПЦР, и тестами на 
антитела. У меня таких знакомых целая куча, 
но никто не хочет этого признавать! Как же 
так? Столько последствий постковида, и после 
второго раза все еще хуже. Как же нам всем 

доказать то, что реально больных намного 
больше и надо им помогать?» — говорит 
Алена из Новосибирска.

«Пять месяцев назад переболел этой 
дрянью, думал — все самое страшное 
позади, — рассказывает Марк. — Еще не 

до конца оклемался, и вот у меня снова по-
ложительная ПЦР. Выходил из дома только в 
магазин, банк и аптеку. Так что не забывайте о 
средствах защиты и будете внимательнее».

«Мы переболели в марте-апреле и в де-
кабре всей семьей. Оба раза думали, что 
простуда. Первый раз температуры почти 
не было. Муж болел легко, сын посложнее. 
Я 1,5 месяца мучилась, постковид 3 месяца, 
и потом еще «хвостики» тянулись. В декабре 
я болела значительно легче, через четыре 
дня полегчало вообще без таблеток. У мужа 
и сына были высокие температуры, они по-
сложнее болели», — делится своей историей 
Серафима.

«Случаи повторных заболеваний, конечно, 
есть, однако их, к счастью, немного, — расска-
зал «МК» врач одного столичного ковидария, 
пожелавший остаться анонимным. — Некото-
рые люди болеют второй раз тяжелее, другие 
— легче, никакой закономерности нет.

К тому же пока очень сложно отличить 
действительно случаи повторного инфициро-
вания от длительной персистенции (присут-
ствия в организме) вируса. Даже если анти-
тела то пропадают, то появляются, это вообще 
ни о чем не говорит. Достоверно определить 
повторное заражение можно, только проведя 
анализ генетического секвенирования виру-
са — это исследование позволяет выявить 
конкретный штамм SARS-CoV-2. В России 
его делают, однако в исключительно редких 
случаях».

Кроме того, ученые до сих пор не могут 
определиться, если ли у нового коронавируса 
антитело-усиливающий эффект: им обладают 
некоторые вирусы. И если он присутствует, 
каждое новое заражение проходит тяжелее 
предыдущего, и в какой-то из последующих 
случаев вирус убивает хозяина. Такой эффект 
есть, например, у вируса лихорадки Денге. 
С SARS-CoV-2 ясности нет, но немалый про-
цент заболевших повторно отмечают более 
тяжелое течение инфекции.

«В апреле 2020 года я болел практически 
без симптомов, — рассказывает Максим. — 
Второй раз тяжело, с госпитализацией по 

причине двухсторонней пневмонии в январе 
этого года».

«Второй раз я заболел через полгода 
после первого, и гораздо тяжелее, — говорит 
Сергей. — С сильными мышечными болями, 
высокой температурой, одышкой и пропа-
жей обоняния. Ну и бессонница до сих пор 
со мной».

«Первый раз, в августе, было поражено 
одно легкое на 1%, — вспоминает Нина. — Еще 
была слабость и температура невысокая. 
Второй раз температура вообще не сбива-
лась, как в бреду 2 недели, легкие поражены 
оба, 30 и 35%».

«Я болела 12 мая и 19 октября. Второй 
намного тяжелее, с большим поражением 
легких, и постковидных осложнений больше. 
Вылезли вены, появилась жуткая тахикардия, 
и впервые «расцвела» неврология во всей 
красе — боли, депрессия, апатия, ощущение 
смерти. Ну и когнитивные функции просели 
по полной. Постковид до сих пор», — отме-
чает Ульяна.

Впрочем, многие пациенты отмечают, что 
второй раз болели гораздо легче. Любопыт-
но, что среди них высока доля тех, кто после 
второй болезни жалуется на длительный и 
тяжелый постковид.

«Все три заражения 
подтверждены» 

Все больше среди переболевших тех, 
кто уверен в том, что заражался уже триж-
ды. Ирина рассказывает свою историю: «В 
апреле переболела нормально, пекло в груди, 
температура, исчез глубокий сон. В июне про-
сто отбило обоняние. А в августе по полной 
отхватила: температура, проблемы с ЖКТ, 
извратились запахи, и потом очень долго 
воняло тухлятиной.

На сердце получила осложнение, легкие 
еле работали. Без одышки не могла дойти до 
туалета. И еще появилась дикая усталость».

«Уверена, что мы всей семьей перебо-
лели три раза. У нас есть выписки из ковид-
госпиталя с диагнозом COVID-19, но без 
подтвержденных анализов, поэтому врачи в 
поликлинике говорят, что мы не болели. А в 
больнице говорили, что им не нужны анализы: 
врачи видят его симптоматику, и им этого 
достаточно.

Когда третий раз заболели, участко-
вый врач сказала, что это грипп. Но мы уже 
до этого два раза болели и отлично знаем 
симптомы. Потом у меня развилась пнев-
мония, цитокиновый шторм, муж уже был на 
тот момент госпитализирован. Мы уж точно 
симптоматику ни с чем не перепутаем», — 
рассказывает Ольга.

«Первый раз я заболела в мае прошлого 
года, это было самое жуткое состояние, две 
«скорые». Второй раз — в августе, лечилась 
дома. Уже было легче, но последствия длин-
ные. А третий — в октябре, с высокой темпе-
ратурой, но все же легко, хотя последствия за-
тяжные. Уже почти вышла из этого состояния, 
буду прививаться», — рассказывает Лана.

Как считает Мария, она тоже болела 
трижды: «У всех окружающих диагноз один 
— психосоматика. Но куда подевать диагноз 
пневмофиброз на рентгеновском снимке и 
кучу симптомов?»

Владлена также уверена в том, что ее 
семья успела переболеть трижды: «Третий раз 
— самый тяжелый. Вероятно, мы поймали му-
тировавший вирус. Заболели, хотя у нас были 
антитела. Спасибо докторам, которые уже 
научились вытаскивать больных с того света, 
в первый раз мы бы такое не пережили.

Жаль, сейчас все расслабились: дают 
больничный на 5–7 дней, не обраща-

ют внимания на симптоматику 
COVID-19, а эти люди вынуж-

дены перемещаться в ту же 
самую поликлинику, где 

в очереди с записью за 
2 недели сидят здоро-

вые люди, в том чис-
ле и пожилые».

«У меня тоже 
сейчас идет тре-
тий раз, — пишет 
в соцсети еще 
одна Мария. — Хо-
телось бы понять, 
насколько тяжелее 

он с каждым разом. 
В апреле у меня 

было легкое течение, 
а в октябре намного 

сложнее. Боюсь этого 
раза».

Анна уверяет, что все 
три ее инфицирования лабо-

раторно подтверждены: «Первое 
было в начале августа, второе — в конце 

октября, третье — в данный момент. Все три 
раза начинались одинаково: с полной потери 
обоняния и вкуса и высокой, до 40, температу-
ры, а также слабости, и ломота, и боли во всем 
теле. После второго раза у меня появились 
нарушения зрения, памяти, внимания. В этот 
раз собралось все вместе и кажется, что это 
не закончится никогда».

Коронавирус 
или мнительность

Некоторые из тех, кого COVID-19 накрыва-
ет волнами, подозревают, что вирус, поселив-
шись в них раз, периодически просыпается. «Я 
переболела в конце февраля 2020 года, — рас-
сказывает учитель Нина Николаевна. — Выйдя 
на работу с 1 сентября, на протяжении всего 
учебного года я и те, кто также преподает и 
болел, регулярно раз в 2 месяца цепляем ви-
рус. Думаю, это не рецидив, а скорее мутация 
вируса в организме. Симптомы одинаковые: 
кашель, боль в мышцах, высыпания, одышка, 
судороги, потеря вкуса, запаха».

Не исключено, что именно так и прояв-
ляется персистенция (способность патоген-
ных видов микроорганизмов к длительному 
выживанию в организме хозяина) вируса: 
волнами, с клинической картиной нового 
заболевания.

«Повторные заболевания с ковидной 
симптоматикой могут быть и реактивацией 
(когда один и тот же вирус «просыпается»), 
и реинфекцией (повторным заражением), — 
считает иммунолог Илья Бобров. — Нельзя 
исключать и вообще другого возбудителя 
респираторной инфекции, который дает по-
хожую симптоматику.

На фоне ослабленности организма пост-
ковидом другая инфекция может протекать 
«непривычно» или тяжелее. Ориентироваться 
на симптомы сложно: проявления могут быть 
любые, иногда при повторном COVID-19 они 
совсем не похожи на предыдущий раз. Конеч-
но, подтвердить повторную инфекцию можно 
только секвенированием генома вируса, но 
у врачей и больниц нет ресурсов этим зани-
маться. И, конечно, важно, есть ли в вашем 
окружении заболевшие, — тогда шансы, что у 
вас повторное инфицирование, выше».

«После года прохождения вируса через 
население Земли SARS-CoV-2 мутировал, 

несмотря на относительную устойчивость 
генома, — отмечает Виктория Доронина. — 
Сейчас появились новые варианты исходного 
вируса, которые значительно отличаются от 
него. Что позволяет им избегать уже сформи-
ровавшегося иммунного ответа и заражать 
повторно переболевших.

Некоторые из новых вариантов, напри-
мер бразильский B.1.1.248, способны к мас-
совому заражению людей, переболевших 
исходным штаммом. И наконец, многие бо-
леющие COVID-19 не знают о существовании 
«лонгковида», когда симптомы заболевания 
продолжаются месяцами после официального 
выздоровления. 

Люди приписывают симптомы «лонгко-
вида» повторному заражению, которое про-
исходит с частотой где-то 2 на 1000 (0,26%). 
Тогда как «лонгковид» встречается у 10% пере-
болевших (10 из 100).

Его главные симптомы: крайняя усталость 
(утомляемость), одышка, боль или стеснение 
в груди, проблемы с памятью и концентра-
цией («мозговой туман»), проблемы со сном 
(бессонница), учащенное сердцебиение, го-
ловокружение, покалывание в теле, боль в 
суставах, депрессия и тревога, шум или боли 
в ушах, плохое самочувствие, диарея, боли в 
животе, потеря аппетита, высокая темпера-
тура, кашель, головные боли, боль в горле, 
изменение обоняния или вкуса, высыпания.

«Лонгковид» определяется как сохране-
ние одного или более из этих симптомов через 
12 недель после диагностики COVID-19. Веро-
ятность появления долгосрочных симптомов 
не связана с тяжестью заболевания. Люди, у 
которых сначала были легкие симптомы, могут 
иметь долгосрочные проблемы».

По поводу клеточного иммунитета при 
COVID-19 (именно он запускает выработку 
новых антител при встрече организма со 
знакомым вирусом) тоже пока нет единого 
мнения. Обнадеживает теория о том, что, в 
отличие от антител, клетки иммунной системы 
могут реагировать даже на мутировавший 
вирус и подавлять его. «Хорошие новости в 
том, что клеточный иммунитет показан для 
коронавируса и сохраняется минимум в те-
чение полгода. И чем тяжелее болел человек, 
тем сильнее у него клеточный иммунитет. Но 
клеточный иммунитет — не панацея, иначе не 
было бы повторных заражений», — говорит 
Виктория Доронина. 

Прививаться ли болевшим

Важный вопрос: каковы с точки зрения 
повторных заражений перспективы у вакцин 
и вакцинированных?

«Официально подтвержденные случаи 
повторных заражений иллюстрируют про-
веренное на других примерах, что у людей, 
переболевших в легкой форме, зачастую сла-
бый иммунный ответ. То есть вакцинироваться 
нужно и переболевшим», — говорит Виктория 
Доронина.

Ученые отмечают, что вакцины вызыва-
ют более сильный иммунный ответ, чем за-
ражение вирусом, поскольку концентрация 
вызывающего иммунный ответ антигена в них 
гораздо выше, чем при инфекции.

«И даже если отмечается, что вакцина вы-
зывает более слабый ответ против какого-то 
штамма, надо понимать, что этого все равно 
будет достаточно, чтобы ослабить зараже-
ние. А это может быть разница между неде-
лей дома и месяцем в больнице, — считает 
Доронина. — Но дальше нужно смотреть по 
типу вакцины. РНК («Пфайзер», «Модерна») и 
ДНК («АстраЗенека», «Спутник V», «Джонсон 
и Джонсон») вакцины вызывают образование 
антител к одному белку вируса. Если белок 
значительно изменится, он не будет узнавать-
ся уже имеющимися антителами. 

Для РНК-вакцин можно достаточно бы-
стро создать модификации вакцины, при-
способленные под новые варианты. У ДНК-
вакцин иммунитет создается не только на 
белок коронавируса, но и на сам носитель 
— аденовирус.

Уже появились «традиционные» вакцины 
из убитых частиц вируса, который не может 
заражать клетки человека и размножать-
ся в них. При их использовании иммунитет 
создается не на один белок, а на несколь-
ко, поэтому вирусу сложнее уклониться от 
иммунитета... 

Быстрое распространение британского 
варианта, который вытеснил исходный штамм 
на территории Европы, показывает, что избе-
жать распространения новых штаммов нельзя. 
Бразилия только кажется далекой. Неизбежно 
попадание этого штамма сначала в Европу, 
потом он доберется и до России. Выбор — 
только между повторными заболеваниями с 
неизвестным исходом или их предотвраще-
нием с помощью вакцинации».

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЭПИДЕМИЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Снегоочиститель», получаю-
щий зарплату. 4. Мужчина, отличающийся лебединой 
верностью. 10. Прибор на трубе, фиксирующий расход 
воды. 11. «Алмазно-графитный» химический элемент. 
13. Страх, пробирающий на погосте. 14. Дырочка в 
полу, куда провалилось колечко. 15. Пленник на рынке 
рабов. 16. Навык, полученный подмастерьем. 18. 
«Колея» космического корабля. 20. Фанатская «ложа» 
на стадионе. 22. Выпечка с творожной «шляпкой». 23. 
Напитки, не продаваемые детям до восемнадцати лет. 
24. Песцовый «ошейник» пальто. 27. «Хрюкающий» 
гриб. 30. Коренной житель солнечного Еревана. 32. 
Гонки, которые не проводят в штиль. 34. Иго бедняка, 
взявшего денег у кулака. 35. Гобелен, накинутый на 
кровать. 36. Портрет, развеселивший натурщика. 38. 
Задумчивый друг озорной Мартышки в мультфильме. 
39. Присвоение народного имущества. 40. Птица, 
которую готовят на День благодарения. 41. Шедевр 
от искусного кулинара. 42. Шеф, везущий пассажи-
ров в аэропорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мощная страна с ядерным ору-
жием. 2. Дар, пропавший у замолчавшей жены. 3. «Со-
кровище», которое ищут в вине. 5. Длинная палка, на 
которую навешивается флаг. 6. «Конкурент» фрукта на 
столе вегетарианца. 7. Целебное средство от матушки 
д'Артаньяна. 8. Колибри в парке отеля для русского 
туриста. 9. Уровень духовного развития общества. 
10. Горка «серпантина» под верстаком. 12. Единица 
измерения силы храпа. 17. Автомобиль с откидной 
крышей. 19. Высыпание песка из кузова грузовика. 
20. Мясные консервы для долгого похода. 21. Рас-
продажа лотов под стук молотка. 25. Богач, влияю-
щий на политику страны. 26. Старший придворный 
с ключом на голубой ленте. 27. Важная шишка при 
царском дворе. 28. «Дружина» под началом тренера. 
29. Мужик, варящийся в котле чертей. 31. Атмосфера 
на тусовках Калигулы. 33. Месяц, начинающийся со 
Дня смеха. 34. Хвостатая странница из Солнечной 
системы. 37. Заполненная рудой трещина в горе. 38. 
Комариный «отпечаток» на ноге ягодника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галушки. 4. Импульс. 10. Разруха. 11. Анамнез. 13. Трус. 14. 
Сайт. 15. Телекинез. 16. Сердце. 18. Апатия. 20. Арлекин. 22. Камертон. 23. Фотограф. 
24. Пробоина. 27. Дециметр. 30. Анархия. 32. Утрата. 34. Отрава. 35. Тинейджер. 
36. Сыск. 38. Шифр. 39. Салазки. 40. Гордыня. 41. Область. 42. Февраль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гротеск. 2. Ужас. 3. Карате. 5. Мимоза. 6. Утес. 7. Смутьян. 8. 
Капеллан. 9. Батискаф. 10. Рубрика. 12. Застава. 17. Циферблат. 19. Пергамент. 20. 
Актриса. 21. Нотация. 25. Регресс. 26. Академия. 27. Доходяга. 28. Тирания. 29. 
Чувство. 31. Макрель. 33. Атлант. 34. Орудие. 37. Каша. 38. Шнур.

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, фотоальбомов. 

Т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых. Т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ грампластинки. Куплю. 

Т. 8-925-713-38-81

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, 
у м-на «Авто 49»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у Киноклуба «Эльдар»

12 и 13 мая с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Сокольники», Сокольническая площадь, д. 9, 
со стороны 4-го Полевого переулка
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»

14 и 15 мая с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», 
ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А», 
у к/т «Энтузиаст»
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+ПОДПИСКА В КИОСКАХ

По будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10а, около ТЦ
м. «Тушинская», выход из метро №4 к Макдональсу
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

Подробности по телефону 
8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

АГН МОСКВА

Россияне 
в красках 
расписали 
повторные 
заражения 
COVID-19

КОРОНОВАННЫЕ
триждытрижды
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«У девочек случился очень серьезный 
эмоциональный всплеск из-за выхода в финал, 
— сказал главный тренер Сергей Беланов. — Он 
очень мешал. Вторая причина неудачи это то, 
что швейцарки и их канадский тренер на про-
тяжении всего турнира видели, что мы очень 

сильно играем в атаку, 
поэтому построили 
под нас план на игру, 

все делали аккурат-
но и не пытались «за-

вязываться». В спорте 
это называется «за-

сушили игру». Поймав 
нас единожды, получили 

преимущество и стали 
играть только на отбой. 

Но руки опускать не будем. 
Надо усиливаться».

— После того как ко-
манда Алины Ковалевой 

выиграла полуфинал про-
тив шведок, я, если честно, 

была уже готова к «золоту», 
— делится эмоциями двукрат-

ная чемпионка Европы Екате-
рина Галкина. — Было видно, 

что сборная скипа Алины Патц нам вполне 
по силам. Хотя они действующие чемпионки 
мира (в прошлом сезоне ЧМ был отменен из-за 

пандемии — Прим. ред.), наши были готовы к 
лучшему. Первые энды складывались так, что 
ошибались и те, и другие. С 4-го по 7-й энды 
мы такие возможности упустили! Я полагаю, 
Алина Ковалева и ее команда будут еще долго 
вспоминать этот матч и кусать локти. Можно 
было выбрать момент и выйти вперед.

— Вы в ходе игровой карьеры навер-
няка выступали в этом дворце в Калгари. 
Каковы условия и как керлинг относится к 
тишине на трибунах?

— Мы играли там Континентальный кубок 
командой Анны Сидоровой в 2015 году. 
Это хороший ледовый комплекс, но 
в этом году из-за принятых анти-
ковидных протоколов командам 
нельзя было даже пользовать-
ся раздевалками. Игроки были 
обязаны приезжать во дворец 
уже одетыми под игру. Един-
ственное, что могли, — пере-
обуться. Ботинки для керлинга 
не предназначены для простых 
передвижений. Словом, своего 
пространства у команд на этот раз 
не было. Понятно, что это все делалось 
во благо. Перед трансляцией финала я видела, 
как и наши, и швейцарки разминаются прямо 
рядом с дорожками.

Что же касается пустых трибун... Традици-
онно канадские соревнования набирают тысячи 
людей. А полное отсутствие зрителей пугает. 
Если на мужском чемпионате мира были хотя 
бы картонные фигуры, то здесь сектора вообще 
затянули полотном. Один сектор остался. Для 

персонала сборных. Я обращала внимание, 
как некоторые команды переговаривались 
шепотом, встав в кружок. Потому что обычный 
уровень громкости позволял общаться без-
боязненно. А теперь все планы могли быть 
рассекречены соперником.

— Теперь вторая фаза турнира играется 
по «усеченной олимпийской системе». Как 
считаете, она оправданна?

— Прежде был шанс оступиться в первом 
раунде, а затем все равно дойти до финала, как 
это было со сборной России в 2017 году в Пеки-
не. Но она проводилась, когда на чемпионате 
играли 12 команд. После расширения было 
решено выпускать из «раунд робин» (группо-
вого турнира — Прим. ред.) 6 команд. Думаю, 
это справедливо. Тем более, топ-6 означал 
проход на Олимпиаду. Мы уже знаем 6 стран 
плюс китаянок на правах хозяек. Оставшиеся 
команды будут определены в олимпийском 
отборе в декабре. 3 недостающие путевки там 
и будут разыграны.

— Если ничего за 9 месяцев не изме-
нится, каковы расклады на олимпийский 
турнир?

— Не думаю, что изменится много. Мы 
увидим примерно те же самые составы. Со-
став сборной Федерации керлинга России 
также вряд ли претерпит изменения. В этом 
даже нет смысла. Тренерский совет уже решил 
отойти от системы национальных отборов. 
Будет принцип селекции. Например, Юлия 
Портунова была добавлена в состав именно 
таким образом. Девочки доказали, что они 
сильнейшие в нашей стране на сегодняш-
ний день и достойны представлять страну на 
международных соревнованиях. Я не тренер 
сборной, и всякое может произойти, но на се-
годня картина именно такая.

— Круг соперников? Вот Канада сей-
час разочаровала, тем более у себя дома. 
Без медалей осталась, как и мужская 

сборная.
— Наверное, они примут меры. 

Вот у них как раз олимпийский 
челлендж проводится. И там мы 
узнаем, какая сборная будет 
представлять Страну клено-
вого листа в Пекине. Ну а еще? 
Швеция, Швейцария. Велико-
британия должна в этот по-

езд заскочить, хотя сейчас она 
провалилась и пока не получила 

путевку. 
— А Азия у себя на континенте?
— Непредсказуемые соперники. 

Здесь они ничего не показали, но вспомним 
корейскую Олимпиаду. Там кореянки вышли 
в финал, японки взяли «бронзу». Проходными 
никто из этой троицы быть не намерен...

Состав сборной Федерации керлинга Рос-
сии: Алина Ковалева (скип), Юлия Портунова, 
Галина Арсенькина, Екатерина Кузьмина, Мария 
Комарова (запасной).

Вадим КУЧЕР.

В ночь с 9 на 10 мая по московскому времени в Калгари наша сборная 
по керлингу под руководством Сергея Беланова на втором месте 

завершила долгожданный чемпионат мира, ранее официально оформив 
путевку на XXIV зимние Олимпийские игры 2022 года в Пекине. Увы, 
Швейцария, прежде неоднократно нами битая, выиграла этот финал 

— во многом благодаря меньшему количеству ошибок. 
Разобрать выступление наших девушек нам 

помогла двукратная чемпионка Европы, а 
ныне телекомментатор Екатерина 

Галкина.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ПРОБЛЕМА
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 3…5°, 
днем в Москве 20…22°. Переменная облач-
ность. В южной половине области небольшой 
кратковременный дождь. Ветер северный, 
северо-восточный, 5–10 м/c, местами по-
рывы до 15 м/c. Восход Солнца — 4.25, заход 
Солнца — 20.27, долгота дня — 16.02. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидаются небольшие геомаг-
нитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Д е н ь  п о л и ц и и  п о  о х р а н е 
метрополитена
О т к р ы т и е  5 8 - г о  К а н н с к о г о 
кинофестиваля
1881 г. — опубликован манифест Александра 
III об укреплении самодержавной власти
1931 г. — банкротством австрийского банка 
«Кредит-Анштальт» начался финансовый 
кризис в Центральной Европе
1961 г. — состоялся первый взлет вертолета 
Ка-25 (летчик-испытатель Д.К.Ефремов)

1981 г. — в Лондоне состоялась премьера 
мюзикла Эндрю Ллойда Уэббера «Кошки»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наталья Акчурина (1946) — известный 
офтальмолог
Александр Горбенко (1962) — заместитель 
мэра Москвы по вопросам региональной без-
опасности и информационной политики
Владимир Колокольцев (1961) — министр 
внутренних дел Российской Федерации, ге-
нерал полиции, юрист

Константин Меладзе (1963) — продюсер, 
композитор, поэт, певец
Генри Резник (1938) — вице-президент 
Международного союза адвокатов, пре-
зидент Адвокатской палаты Москвы, ру-
ководитель кафедры адвокатуры в Ака-
демическом правовом университете при 
Институте государства и права РАН, канди-
дат юридических наук, заслуженный юрист 
России
Юрий Сёмин (1947) — футболист, заслу-
женный тренер РСФСР

Идея штрафовать жителей страны за 
отсутствие денег буквально носится 
в воздухе.

— Можно я сегодня пораньше уйду 
с работы? У меня уважительная 
причина... 
— Какая? 
— Сегодня выходной.

При выборе пляжной одежды самое 
главное убедиться, что ее хозяин от-
плыл достаточно далеко.

Как мне говорила одна знакомая: «Не 
поленитесь, съездите на Мальдивы».
Да, от Мальдив меня отделяет только 
лень...

— Иванов, тебя начальник вызывает!
— Да я же только что от него!
— Теперь на дуэль!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Тяжелоатлетка-трансгендер из Новой 
Зеландии Лорел Хаббард отобралась на 
Олимпийские игры в Токио. До 35 лет она 
была мужчиной. И — все, больше можно, 
казалось бы, ничего и не говорить, что-
бы ужаснуться будущему олимпийского 
движения. Увидим ли мы, как на Олим-
пиаде впервые в истории выступит транс-
гендер? И что вообще ожидает силовые 
виды спорта?

Кто эта тетенька-спортсменка, готовая 
развернуть Олимпийские игры… куда-то? 
Куда — даже сформулировать пока весьма 
трудно. Тяжелоатлетка Лорел Хаббард пред-
ставляет Новую Зеландию, ей 43 года. Вы-
ступает в категории до 87 кг. Была мужчиной 
до 2012 года, звали не Лорел, а Гэвин. Звезд с 
неба, вернее, на помосте, Гэвин не хватал. И 
с карьерой тяжелоатлета вроде бы покончил, 
уйдя работать в федерацию.

Но после операции по смене пола уже 
Лорел завоевала «серебро» на чемпионате 
мира-2017. Ей было тогда 39 лет, и она заняла 
второе место в весе свыше 90 кг, при этом 
завоевала для Новой Зеландии первую в 
истории медаль соревнований.

Затем — выиграла Тихоокеанские игры 
в 2019 году. Тогда ее победа вызвала шквал 
недоумения и возмущения. Вмешались даже 
политики — премьер-министр Самоа по-
сле того, как представительницы его страны 
проиграли Хаббард, назвал несправедливым 
участие спортсменки в соревнованиях. Глава 
же оргкомитета Тихоокеанских игр в Самоа 
согласился, что случившееся трудно при-
нять, но призвал соблюдать правила, кото-
рые позволяют трансгендерам состязаться 
с женщинами.

Оценочная логика ситуации была тако-
ва. Во-первых, у Хаббард было разрешение 
участвовать, хотя все знают, что это неспра-
ведливо по отношению к другим штангисткам. 
Во-вторых, такова нынешняя спортивная ре-
альность: правила изменились, и мы должны 
их соблюдать. И самое главное во всем этом, 
что ни МОК, ни Международная федерация 
тяжелой атлетики не устанавливают ограни-
чений для женщин-трансгендеров.

И эта логика теперь, что называется, го-
това пойти по помостам большого спорта.

Что происходит нынче? Трансгендер Хаб-
бард выполнила квалификационный норматив 
для попадания на Олимпийские игры в Токио. 
Если до 5 июля спортсменка подаст заявку 
на участие в Играх, то МОК будет не вправе 
ей отказать.

Ограничения для участия трансгендеров 
все же есть, но касаются только уровня тесто-
стерона. В январе 2016 года МОК разрешил 
спортсменам-трансгендерам выступать на 
любых соревнованиях, в том числе Олим-
пиадах, без операции по смене пола. Такой 
спортсмен должен только подтвердить, что 
его уровень тестостерона ниже определен-
ной планки.

Если женщина становится мужчиной 
— может участвовать в соревнованиях без 
вопросов. Если наоборот — то за спортсмен-
кой, вернее, уровнем ее тестостерона, будут 
пристально следить: он должен быть ниже 
определенной границы в течение 12 месяцев 
(минимум) до первого старта и на протяжении 
всего соревновательного периода.

Да, тестостерон оказывается под на-
блюдением, но у мужчин и доля мышечной 
массы выше, и кость отличается, и размеры 
сердца и легких. Мужик, как говорят про-
тивники участия трансгендеров в женских 
соревнованиях, он и есть мужик, даже если 
у него другая самоидентификация. И сило-
вое преимущество очевидно. Несмотря на 
сниженный уровень тестостерона, структура 
мышц у человека все равно остается мужской. 
А в силовых видах это очень важно.

«Это начало конца олимпийского дви-
жения» — такое мнение сегодня будет пре-
валировать. А кто-то и вовсе в этой теме 
не видит поводов для спора. И категорич-
но утверждает, что трансгендеры, которые 
рвутся выступать на международной арене, 
должны бороться лишь на отдельных стартах 
для себе подобных. И пока это единственно 
видимый и реальный выход из положения, 
когда трансгендерное движение, например 
в США, стремительно нарастает.

Интересно, что защищать традиционное 
положение дел взялась, например, кандидат в 
губернаторы Калифорнии Кейтлин Дженнер. 
А ведь Кейтлин до 2015 года была Брюсом. 
И не каким-то там, а чемпионом Олимпиады-
1976 в десятиборье. Но и она считает, что 
выступление биологических мальчиков в со-
ревнованиях девочек — нечестный ход.

Но пока нам остается только наблюдать 
за тем, будет ли выступать Лорел Хаббард 
в Токио. Она гарантировала себе путевку 
на Олимпийские игры после утверждения 
Международным олимпийским комитетом 
(МОК) новых правил отбора из-за отмены 
стартов в связи с пандемией.

Нынче Хаббард занимает в своей весовой 
категории до 87 кг по рейтингу 16-е место. И 
она может стать первым в истории трансген-
дером, выступившим на Олимпийских играх. 
Еще — самой возрастной тяжелоатлеткой на 
Играх: это уже как бонус.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Женщина-трансгендер 
сможет соревноваться 
на Олимпиаде с другими 
тяжелоатлетками

гимна и раздевалки
Без флага, Российские керлингистки 

завоевали «серебро» 
чемпионата мира

Нечестный ход

После того как в финал Лиги 
чемпионов прошли две английские 
команды, «Манчестер Сити» и 
«Челси», британцы настойчиво 
призывают УЕФА перенести 
игру из Стамбула на «Уэмбли». 
УЕФА вяло отпирается, не желая 
снова отбирать у Турции право 
на спортивное мегасобытие, 
но давление все усиливается, 
и решение должны принять до 
среды.

Мысли о том, что финал Лиги чемпионов 
может быть перенесен в Лондон, на «Уэмбли», 
высказывались британскими СМИ сразу после 
того, как в финал пробился «Манчестер Сити». 
Какой смысл тысячам британцев тащиться в 
неблагополучный с точки зрения эпидемии 
Стамбул, если в финале могут сыграть две 
английские команды? Таким вопросом за-
давались на страницах различных изданий 
эксперты из области здравоохранения, очень 
надеясь на то, что «Челси» пройдет «Реал» в 
полуфинале. «Синие» действительно прошли, 
и тогда с конкретным предложением к УЕФА 
выступили уже лица со стороны правитель-
ства Великобритании.

Почему это логично?

Стамбул переживает нелегкие корона-
вирусные времена. И хотя число заболевших 
теперь прирастает ежедневно 20 тысячами, 
а не 60, как месяц назад, тем не менее до 17 
мая в стране объявлен режим изоляции.

Финал Лиги чемпионов УЕФА планирует 
провести со зрителями, и по 4 тысячи би-
летов должны распространить среди своих 
болельщиков клубы-финалисты. Тысячи ан-
гличан поедут в неблагополучный Стамбул и 
могут привезти в страну с обретенной ковид-
стабильностью новые штаммы — вот чего 
опасаются в Британии.

Правительство на днях разделило все 
страны, с которыми есть или возобновляет-
ся авиасообщение, на три группы: красную, 
желтую и зеленую. Вернувшимся из страны 

«красного» списка предстоит пройти 10-
дневный карантин в специальном отеле, и 
выйти оттуда они смогут только после того, 
как сдадут два отрицательных теста на коро-
навирус. Причем оплатить проживание в этих 
отелях в размере 1750 фунтов стерлингов им 
придется из своего кармана.

Приезжающие из «желтых» стран смогут 
пройти карантин у себя дома, а после по-
сещения «зеленых» карантин требоваться 
не будет.

Так вот Турция попала в «красный» список, 
и это стало ударом для УЕФА. В этом случае 
британских болельщиков на стадионе в Стам-
буле будут единицы, потому что, как минимум, 
не каждый может себе позволить выложить 
почти две тысячи фунтов за то, чтобы просидеть 
в запертом номере отеля 10 дней. Кроме того, 
пока не ясно, будут ли эти требования касаться 
игроков команд, тренерского штаба и персо-
нала. И если будут, то игроки сборных смогут 
выйти из заточения всего за три дня до старта 
чемпионата Европы. А это уже тянет за собой 
цепочку новых возмущений и проблем.

Почему УЕФА 
не соглашается?

Сразу после того, как предложение пере-
нести финал Лиги чемпионов из Стамбула 
зазвучало в прессе, УЕФА ответил: несмотря 

на строгие ограничения, введенные в Турции 
до 17 мая, мы планируем провести игру в 
Стамбуле. Ничего, мол, не меняется, все будет 
хорошо, и не нужно инсинуаций.

Сейчас, как пишет Daily Mail, между пра-
вительством Великобритании и руководством 
Союза европейских футбольных ассоциа-
ций идут «деликатные переговоры». И свою 
полную поддержку идее переноса финала в 
Лондон выражает премьер-министр Борис 
Джонсон. Но не все так просто.

Во-первых, на 29 мая на «Уэмбли», куда 
планировали перенести этот матч, пройдет 
финал плей-офф Футбольной лиги. Впрочем, 
EFL уже пообещала решить этот вопрос.

Во-вторых, Великобритания постепенно и 
осторожно снимает ограничения, в том числе 
и на присутствие зрителей на спортивных со-
бытиях. И к 29 мая, согласно плану, посетить 
«Уэмбли» сможет не более 10 тысяч человек, 
что категорически не устраивает УЕФА, пла-
нирующий заполнить стадион в Стамбуле 24 
тысячами болельщиков. И, по сообщениям 
Daily Mail, УЕФА поставил «предваритель-
ное условие» для того, чтобы хотя бы начать 
переговоры по переносу: гарантировать 21 
тысячу зрителей.

В-третьих, все официальные лица матча, 
представители УЕФА и иностранные СМИ, 
приехавшие на финал Лиги чемпионов, 
если он состоится в Англии, также должны 
будут пройти карантин в отеле и тестирова-
ния, в зависимости от того, из какой стра-
ны они прибыли. И это тоже может вызвать 
недовольство.

Ну и в-четвертых, у Стамбула уже один 
раз отобрали финал Лиги чемпионов в про-
шлом году, перенеся его в Лиссабон. По-
ступать так во второй раз — проблема для 
отношений УЕФА и Футбольной федерации 
Турции. Появились сообщения, что в этом слу-
чае Стамбулу будет обещан финал 2023 года. 
Но для нас главное, чтобы Санкт-Петербург не 
пострадал. Именно в городе на Неве должен 
был состояться финал ЛЧ в 2021 году, из-
за пандемии перенесенный на год вперед. 
Слишком много заинтересованных сторон в 
этом вопросе, и все нюансы УЕФА планирует 
утрясти до среды.

Василиса ОБЛОМОВА.

Финал готов 
к переезду
Англичане хотят забрать 
матч у Стамбула

«Манчестер Сити» и «Челси» встретятся 
в финале Лиги чемпионов.

Матч может 
быть перенесен 
из Стамбула на 

«Уэмбли».

Лорел 
Хаббард.

С друзьями: премьер-министром России 
в 1998–1999 гг. Евгением Примаковым 
и 12-м чемпионом мира по шахматам Анатолием Карповым.AP

Алина 
Ковалева.
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Екатерина 
Галкина.

Когда утром 10 мая многочисленные 
друзья и соратники принялись поздравлять 
Геннадия Венглинского с юбилеем, навер-
няка и у него самого, и у многих из них мель-
кнула мысль: неужели и вправду ему уже 80? 
Прекратите: выглядит глава Фонда соци-
альной защищенности спортсменов имени 
Л.И.Яшина таким моложавым, что некоторые 
даже не отличают его нынешнее фото от 
портрета 60-летней (!) давности.

Но потом сверяешься с календарем 
памятных дат и убеждаешься: верно, Ген-
надию Петровичу — восемь десятков. И если 
вдуматься, то число 80 — очень для него 
символично. Ведь он был одним из главных 
организаторов Олимпиады-1980 в Москве 
(и являлся замом мэра Олимпийской дерев-
ни, флаг которой, подаренный им главному 
редактору «МК» Павлу Гусеву, теперь занял 
место в музее нашей газеты!). А затем много-
много лет руководил спортивным комплек-
сом в той самой Олимпийской деревне-80.

До этого и уже после было много за-
мечательного и примечательного: детство в 
Сокольниках, первые уроки вольной борьбы 
в обществе «Динамо» у прекрасного тренера 
Андрея Сергеевича Челидзе, пять побед 
на московских динамовских первенствах, 

звание чемпиона СССР в 1959 г., судейство 
(Венглинский возглавлял судейскую колле-
гию у «вольников», и про него тогда говорили: 
«нельзя ни купить, ни запугать»), ордена По-
чета и Дружбы, другие правительственные 
награды…

Ну а еще, конечно, многочисленные 
соревнования, которые он проводил! Это 
— сотни матчей и тысячи благодарных ве-
теранов, которые получали вторую, если 
не третью молодость благодаря футболу и 
Петровичу. Недаром Валентина Тимофеев-
на Яшина, вдова лучшего вратаря ХХ века, 
говорила в интервью «МК»: «Сердечно бла-
годарна Геннадию Венглинскому и судье 
Всесоюзной категории по футболу Сергею 
Беляеву — благодаря им в том числе память 
о Льве жива, а дух его витает повсюду: в 
медалях, кубках, атрибутах, портретах на 
стадионах…» Недаром его всегда поздрав-
ляют множество знаменитых людей и просто 
друзей — от политика Геннадия Зюганова до 
экс-чемпиона мира по шахматам Анатолия 
Карпова, от великих спортсменов до мини-
стров и губернаторов. И все — от души.

Да потому что Петрович и сам так всё 
делает — с душой!

Юрий СТЕПАНОВ.
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